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Se impuso el diálogo Los presidentes de Rusia, Vladímir Putin y de Estados Unidos, Joe Biden, se reunieron 
ayer en Suiza en una cumbre de cinco horas que acaparó la atención mundial. Tras el encuentro, que ambos definieron como muy 
cordial sin que por ello no dejara de haber varias diferencias, hubo ruedas de prensa separadas. Estabilidad nuclear, ciberataques, 
control de armas, pandemia, vacunación y regiones bajo discordia entre los temas tratados y, mientras, acordaron el regreso de sus 
embajadores para reanudar las representaciones diplomáticas. Foto Agencias. pág. 11

El artífice de la trama corrupta se encuen-
tra en España y fue identificado como Jo-
nathan José Flores Estrada, quien prestó 
servicios en la institución en el área de com-
putación e instaló un programa que permi-

tió manipular el sistema para extraer desde 
sitios remotos el dinero y lavar capitales. El 
Fiscal General de la República, Tareck Wi-
lliam Saab, suministró detalles y anunció 
que se pedirá a Interpol alerta roja. pág. 6

Tres de ellas funcionarios del ente y dos ex trabajadores

Detienen a ocho personas por sustracción de dinero

de cuentas del Ministerio de Economía y Finanzas

Tema del Día 

Fervor bicentenario toma las calles de Caracas págs. 8 y 9

Misión Cuadrantes de Paz
destruye armas ilegales pág. 2
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Fueron incautadas por los organismos 

policiales del Estado, en diferentes 

dispositivos de seguridad

T/ Redacción CO
F/ Mpprijp
Caracas

E
n el Complejo Siderúrgico Nacio-
nal en Caracas, se llevó a cabo un 
acto de destrucción de 31.173 ar-

mas de fuego ilegales, correspondiente 
al primer semestre del año 2021, según 
lo establecido en la Ley para el Desarme 
y Control de Armas y Municiones, acti-
vidad contemplada  en la Gran Misión 
Cuadrantes de Paz.

Así lo informó el viceministro del Sis-
tema Integrado de Investigación Penal, 
Comisario General, Humberto Ramí-
rez, quien estuvo acompañado por el Di-
rector General de Armas y Explosivos 
(Daex) de la Fuerza Armada Nacional 
Bolivariana, G/D Jesús Carrera Mora,  
el Director del Servicio Nacional del Des-
arme (Senades), G/D Carlos Rodríguez 
Raban, y demás autoridades del Ministe-
rio Público.

Dichas armas de fuego fueron incau-
tadas por los organismos de seguridad 
del Estado, en los diferentes dispositi-
vos ordenados por la vicepresidenta 
Sectorial para la Seguridad Ciudada-
na y la Paz, A/J Carmen Meléndez, 
“como políticas públicas de seguridad 
ciudadana para garantizar la paz y la 

tranquilidad del pueblo venezolano”, 
indicó Ramírez.

El Viceministro destacó la importan-
cia de estas actividades, ya que las ar-
mas no volverán a ser utilizadas ni re-
cicladas,  son destruidas con el método 
de fragmentación; “todo lo incautado no 
volverá a caer en las manos de los delin-
cuentes para cometer hechos delictivos”.

Explicó que las armas destruidas fue-
ron sometidas a la respectiva experticia 
balística, ordenada por el Ministerio 
Público como órgano rector de la investi-
gación, para descartar si estaban involu-
cradas o no en un hecho punible.

Por su parte, el director del Senades, 
G/D Carlos Rodríguez Raban, indicó 

que un total de 552.462 armas han sido 
destruidas desde el año 2003, “este es un 
gobierno que trabaja por los Derechos 
Humanos, que trabaja por la paz, en 
perfecta unión cívico-militar-policial”, 
enfatizó.

Asimismo, el G/D Jesús Carrera Mora 
del DAEX, resaltó los trabajos realizados 
por los Ministerios del Poder Popular 
para Relaciones Interiores, Justicia y 
Paz (Mpprijp) y de la Defensa, que velan 
por el debido cumplimiento del artículo 
324 de la Constitución Nacional de la Re-
pública Bolivariana de Venezuela, en ga-
rantizar el control y manejo de todas las 
actividades concernientes a las armas, 
municiones y explosivos, “sacando de las 

calles las armas que no son utilizadas en 
la defensa de la nación”, puntualizó.

El Gobierno Bolivariano junto al 
Mpprijp y demás organismos de seguri-
dad del país, continúan trabajando para 
garantizar la seguridad y la paz de todos 
los venezolanos, en unión y articulación 
con el Poder Popular.

    Servicio Nacional del Desarme y la Dirección General de Armas y Explosivos

T/ Redacción CO
Caracas

La Gran Misión Vivienda Venezuela 
(GMVV) ha otorgado a la fecha 3 

millones 585 mil 927 viviendas dignas 
al pueblo venezolano en el país, así lo 
informó el ministro del Poder Popular 
para Hábitat y Vivienda, Ildemaro Vi-
llarroel.

Durante la reunión Ordinaria Se-
manal Del Órgano Superior De Vi-
vienda y Hábitat (OSVH) N.º 24, el 
titular de la cartera para Hábitat y 
Vivienda detalló que está realizan-
do una evaluación permanente de 

la ejecutoría de viviendas y protoco-
lización de los 5 vértices que deter-
minan el cumplimiento de la meta de 
este 2021.

Además, anunció que se entregó 
para la seguridad de las familias ve-
nezolanas, el Título de Tierra Urba-
na, 1.113.270.

Por último, informó que se culminó 
con éxito el taller de nivelación de los 
directores de la Gran Misión Vivien-
da Venezuela y estamos revisando los 
compromisos adquiridos con alcal-
des y gobernadores en la Jornada de 
Amor en Acción para las Víctimas de 
la Guerra Económica.

T/ AVN
Caracas

Ayer fue inaugurado el Foro Interna-
cional Carabobo XXI: Los Desafíos de 

la Independencia, organizado por el Cen-
tro de Estudios Simón Bolívar y que con-
tará con la participación de más de 140 in-
telectuales de diversas regiones del país, a 
propósito de las actividades culturales por 
el Bicentenario de la Batalla de Carabobo.

Será una jornada de tres días en la 
que expondrán cerca de 40 trabajos de 
investigadores y profesores, informó el 
presidente del Centro de Estudios Simón 
Bolívar, Alejandro López en declaracio-
nes a la prensa.

“De todas las regiones de Venezuela han 
acudido a esta convocatoria, cuestión que 
nos alegra muchísimo, y que es una expre-
sión precisamente de esta gran fecha que 
celebramos”, dijo.

Además, están presentes, invitados in-
ternacionales de ocho países, entre ellos:  
Brasil, Canadá, México, Cuba, Colombia 
y Ecuador.

Igualmente, el ministro del Poder Popu-
lar para la Cultura, Ernesto Villegas, preci-
só que al concluir esta jornada presentarán 
24 libros, 12 impresos y 12 en forma digital.

Explicó que será una propuesta edito-
rial que busca recoger buena parte de la 
producción literaria venezolana, que tri-
buta a la identidad nacional.

Mi admirado dibujante El Tano 
me observa que la ley debe  

denominarse de patrimonio  
espiritual y no “inmaterial”.  
Entiendo su motivación y  
la comparto, pero ocurre  
que Venezuela aprobó la Convención 
de Patrimonio Inmaterial de la ONU. 
Las convenciones entre países  
son precisamente para adoptar 
acuerdos mínimos que incluyen 
vocabulario, definiciones,  
conceptos. Si mañana vamos  
a la Unesco a solicitar que alguna  
de nuestras manifestaciones  
culturales sea declarada  
“Patrimonio Espiritual  
de la Humanidad”, nos dirán  
que ese reconocimiento no existe  
en esa instancia multilateral.  
Y te lo digo yo, querido Tano,  
que tengo, según mi tía Elenita, 
facultades innatas  
de medium. 

earlejh@hotmail.com
Caracas

Earle Herrera

Y con tu espíritu

Informó el ministro Ildemaro Villaroel

GMVV alcanza cifra de 3.585.927  
viviendas otorgadas al pueblo

Ocho países invitados

Inaugurado Foro Internacional Carabobo  
XXI con más de 140 participantes
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La viceministra Marisela Bermúdez 

destacó que el Gobierno Bolivariano 

cuenta con una ley que garantiza  

el acceso  a los antirretrovirales  

de manera gratuita

TyF/ Vicepresidencia 
Caracas

D
urante su participación en la la 
reunión de alto nivel en materia 
de VIH y Sida concebida dentro 

de la agenda del 75° periodo de sesiones 
de la Asamblea General de la Organiza-
ción de las Naciones Unidas (ONU), la vi-
ceministra de Redes de Salud Colectiva 
del Ministerio del Poder Popular para 
la Salud, Marisela Bermúdez, reiteró la 
imperiosa necesidad de avanzar hacia 
un mundo más justo y con ello preservar 
la vida en el planeta.

En su intervención, la viceministra 
destacó que el Gobierno Bolivariano 
cuenta con una “Ley para la Promoción 
y Protección del Derecho a la Igualdad 
de las Personas con VIH o Sida y sus Fa-

miliares”, promulgada en 2014, que esti-
pula el acceso  a los antirretrovirales de 
manera gratuita, universal sin distingo 
alguno, incluyendo a residentes proce-
dentes de otros países, pese a las medi-
das coercitivas unilaterales impuestas 
por el Gobierno de Estados Unidos y 

países aliados contra Venezuela, que en 
general han afectado la salud del pue-
blo venezolano, al restringir el acceso y 
adquisición de medicamentos, pruebas 
diagnosticas y demás insumos.

Asimismo, aseguró que la fortaleza 
del Estado venezolano ha sido la labor 

articulada y perseverante para ampliar 
el acceso universal y gratuito a la aten-
ción integral frente a las adversidades 
generadas por las sanciones y la situa-
ción pandémica del Covid-19; resaltan-
do así, la diligente administración de 
Onusida y demás oficinas y agencias por 
coadyuvar a definir y desplegar las prio-
ridades contenidas en el plan maestro 
para el fortalecimiento de la respuesta 
al VIH, la tuberculosis y la malaria en 
Venezuela desde una perspectiva de sa-
lud pública.  

Desde el espacio multilateral, la vice-
ministra de Redes de Salud ratificó ade-
más el compromiso del Gobierno boliva-
riano con el ambicioso objetivo 90-90-90 
para contribuir al fin del virus de la in-
munodeficiencia humana, contemplado 
en tres puntos: que 90 por ciento de las 
personas que viven con el VIH conozcan 
su estado serológico respecto al VIH; 
que el 90 por ciento de las personas diag-
nosticadas con el VIH reciban terapia 
antirretrovírica continuada; que el 90 
por ciento de las personas que reciban 
terapia antirretrovírica tengan supre-
sión viral.

Finalizando su intervención, Bermú-
dezreconoció la labor del secretario ge-
neral de la ONU, António Guterres, en 
el combate contra el Covid-19; la coope-
ración solidaria de países como Cuba, 
Rusia, China y Turquía, entre otros que 
han contribuido a disminuir los efectos 
del bloqueo económico a Venezuela.  
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T/ Prensa Latina
F/ Cortesía
Caracas

El ministro de Relaciones 
Exteriores de Venezuela, 

Jorge Arreaza cuestionó hoy 
el llamado de su homóloga 
colombiana, Marta Lucía Ra-
mírez, quien en un foro instó 
a la comunidad internacio-
nal a “reaccionar de manera 
oportuna cuando haya demo-
cracias en peligro“.

“¿La canciller le pide a la 
comunidad internacional 
que se preocupe y reaccione 
oportunamente por la propia 
Colombia? Porque en ese caso 
tiene 70 años de retraso. Sería 
justicia!”, escribió el diplomá-
tico venezolano en Twitter.

Arreaza subraya que en el 
caso de que Ramírez se estu-
viera refiriendo a su propio 
país, las violaciones a la de-
mocracia en Colombia llevan 
más de siete décadas.

Las declaraciones del can-
ciller se suceden luego que en 
un medio digital su par hizo 
una apología sobre los bene-

ficios que ofrece el Gobierno 
de Iván Duque a los venezola-
nos, todo ello cuando ese país 
atraviesa una crisis sanitaria 
por la Covid-19 y un panora-
ma caracterizado por protes-
tas sociales y represión.

En reiteradas ocasiones el 
Ejecutivo bolivariano objetó 
las críticas de sus vecinos, 
por considerar que no tienen 
moral para cuestionar a Ve-
nezuela, cuando ellos mismos 
no son capaces de resolver 
sus problemas internos.

Reunión de Alto Nivel   

Revisan relaciones bilaterales 

Caracas y Doha reafirman lazos de amistad 
T/ Redacción CO-VTV
F/ Cortesía 
Caracas

La vicepresidenta Ejecutiva 
de la República Bolivaria-

na de Venezuela, Delcy Rodrí-
guez, se reunió este miércoles 
durante su visita oficial en 
Qatar con su Alteza el Emir 
Sheikh Tamim bin Hamad Al-
Thani en el Palacio Al Bahr, 
para fortalecer los lazos de 
amistad y cooperación entre 
ambas naciones. 

Al comienzo de la reunión, 
Rodríguez transmitió a su Alte-
za el Emir, los saludos del pre-
sidente de la República, Nicolás 
Maduro, y sus deseos de buena 
salud y felicidad para Su Alteza 
y un mayor desarrollo y sobre-
todo prosperidad para el pueblo 
de Qatar.

Por su parte, el Emir enco-
mendó a la vicepresidenta eje-
cutiva sus saludos al Manda-
tario venezolano, deseándole 
salud y bienestar y un continuo 
progreso y desarrollo para el 
pueblo venezolano.

En el encuentro, se revisaron 
las relaciones bilaterales entre 
los dos países y las formas de de-

sarrollarlas, además de una se-
rie de temas de interés común.  

La vicepresidenta Ejecutiva 
arribó a Qatar en una visita 
oficial para revisar y fortale-
cer las relaciones bilaterales 
entre ambas naciones, como 
parte de la Diplomacia de Paz 
promovida por el Jefe de Esta-
do venezolano.

En este contexto, es impor-
tante recordar que desde la 
llegada de la Revolución Bo-
livariana, ambos pueblos han 
firmado diversos acuerdos 

bilaterales en las áreas econó-
mica, judicial, aduanera, pe-
trolera, deportiva, transporte 
aéreo entre otras, indica nota 
de prensa de la Vicepresiden-
cia Ejecutiva.

La República Bolivariana 
de Venezuela sostiene relacio-
nes diplomáticas con el país de 
Oriente Medio desde 1973, al 
más alto nivel y bajo muestras 
de respeto mutuo, solidaridad y 
cooperación en beneficio mutuo 
y en aras de preservar su sobe-
ranía y autodeterminación.

Le dijo que en su país las violaciones llevan más de siete décadas

Arreaza desestimó palabras de la canciller 
colombiana sobre las democracias
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T/ AVN
Caracas

El político venezolano de oposición, 
Enrique Ochoa Antich, vio con 

buenos ojos las nuevas estrategias que 
se practican en la nación, donde ade-
más, expresó que el Proyecto de Ley 
Orgánica de Antibloqueo será un ins-
trumento que brinde aportes a la me-
joría del país y la ciudadanía, además 
reafirmó que las sanciones del Gobier-
no de Estado Unidos han degradado el 
bienestar social del pueblo.

Durante un entrevista ofrecida en 
el  programa 360 por Venezolana de 
Televisión (VTV), Ochoa Antich ma-
nifestó estar de acuerdo con el tema 
de las Zonas Económicas Especiales y 
afirmó que las mismas pueden ser la 
“palanca” para producir un desarrollo 
estable dentro de Venezuela.

Así mismo, enfatizó la estrategia 
política del “todo o nada”, ejercida 
desde ya varios años por parte de la 
extrema derecha y que los ha llevado 
a cometer muchísimos errores, en 
los que este sector político reincide 
constantemente.

“Ese todo o nada es típico de los ex-
tremismos” refirió el activista políti-
co de oposición. Finalmente, refirió 
que la crisis que sufre Venezuela ac-
tualmente requiere de una unidad na-
cional, donde la derecha democrática 
pueda alcanzar el entendimiento con 
todos los movimientos de izquierda 
indiferentemente de quien se encuen-
tre en el poder, contando además con 
los movimientos de empresas, traba-
jadores y apoyo internacional de los 
principales aliados de la república, 
para recuperar a la patria del daño 
causado desde el extranjero.

 

Tras el anuncio de los países del Grupo de 
los 7 (G7) de donar mil millones de dosis 
de vacunas a los países que las requie-
ren, la Directora de la Organización Pa-
namericana de la Salud (OPS), Carissa F. 
Etienne, hizo un llamado a dar prioridad a 
América Latina y el Caribe, al considerar 
que “los países que más están sufriendo 
deben estar al frente de la fila”.

La doctora Etienne enfatizó duran-
te la sesión informativa semanal de la 
OPS que hasta el momento sólo una de 
cada diez personas en América Latina y 
el Caribe ha completado su esquema de 
vacunación contra la Covid-19.

“Sin embargo, somos una región de 
más de 600 millones de personas en la 
cual los casos aumentan, los hospitales 
están llenos y las variantes circulan con 
rapidez”, afirmó, y añadió que “las vacu-
nas se necesitan urgentemente hoy”.

Al informar sobre la trayectoria letal de 
la pandemia, la directora de la OPS recal-
có que en la última semana se registra-
ron más de 1,1 millones de nuevos ca-
sos de Covid-19 y 31 mil muertes en las 
Américas, incluidos los Estados Unidos y 
Canadá. En las últimas semanas, cuatro 
de los cinco países con mayor número 
de muertes semanales reportadas en el 
mundo se ubicaron en las Américas.

“Aunque las vacunas son necesarias en 
todas partes, esperamos que los países 
del G7 hagan prioritarias las dosis para los 
países en mayor riesgo”, subrayó Etienne 
haciendo referencia a América Latina y 
el Caribe, donde aún no se han recibido 
suficientes vacunas para proteger incluso 
a los más vulnerables. T/ OPS.

   Aseveró el presidente del Grupo Parlamentario de Venezuela, Ángel Rodríguez

 

Agregó que el foro latinoamericano 

debe servir también como una 

plataforma para unificar criterios  

en el continente en relación  

a la injerencia

T/ Redacción CO-AN
F/ Cortesía 
Caracas

E
l presidente del Grupo Parlamen-
tario de Venezuela ante el Parla-
mento Latinoamericano (GPV-

Parlatino), diputado Ángel Rodríguez, 

planteará en el organismo la unificación 
de criterios para la compra masiva, y en 
bloque, de medicinas para tratamientos 
contra el Covid-19.

“Es posible que se pudiera generar, en 
el marco del Parlamento, una iniciativa 
que permita un acceso más acelerado, 
una compra masiva para los países más 
desprotegidos”, señaló el diputado duran-
te una entrevista ofrecida a Unión Radio.

Rodríguez, quien además es presidente 
de la Comisión Permanente de Energía y 
Petróleo de la Asamblea Nacional (AN), 
indicó que el Parlatino es un instrumen-
to para reforzar los principios e impul-
sar la paz, la democracia, la integración, 

así como el respeto a la soberanía y a la 
no intervención.

Agregó que el foro latinoamericano 
debe servir también como una platafor-
ma para unificar criterios en el conti-
nente en relación a la injerencia. Espera 
que el Parlatino aplique ciertas estrate-
gias en otros ámbitos, como el educativo 
y el de la defensa, para garantizar un te-
rritorio de paz y tranquilidad.

Puntualizó que en este nuevo perio-
do, el parlamento regional debe lograr 
importantes avances. Aclaró que en el 
GPV-Parlatino confluyen tres diputa-
dos de oposición y nueve del Gran Polo 
Patriótico GPP.

T/ Redacción CO-EFE
Caracas

El rector del Consejo 
Nacional Electoral 

(CNE), Roberto Picón, in-
formó que el ente trabaja 
en una modificación del 
reglamento, de cara a las 
megaelecciones pautadas 
para el próximo 21 de no-
viembre.

Durante una entrevis-
ta para un medio regio-
nal, el representante del 
Poder Electoral explicó 
que la intención es que 
la normativa, específi-
camente en el apartado 
de la observación inter-

nacional, se asemeje a la 
vigente durante los años 
2005 y 2006.

En este sentido, ex-
plicó que la opción de 
modificar el reglamento 
electoral surgió luego de 
extender invitaciones a 
la Unión Europea (UE) 
y a la Organización de 
las Naciones Unidas 
(ONU); grupos cuyas 
respuestas “abren el 
compás para la posible 
asistencia”.

“Eso está en el tapete 
en este momento, espero 
que eso tenga éxito y creo 
que las próximas dos o 
tres semanas debería-

mos tener una respuesta 
definitiva sobre la posible 
participación de actores 
internacionales en las 
elecciones venezolanas”, 
afirmó.

En referencia a ello, Pi-
cón señaló que “si la gen-
te no tiene confianza y 
no se hace un contrapeso 
entre los distintos secto-
res que están en conflicto 
político, el sistema puede 
ser violado”, por lo que 
tanto el acompañamien-
to internacional como la 
participación de la ciu-
dadanía, son esenciales 
para evitar “problemas 
de parcialidad política”.

Para salir de la crisis que sufre Venezuela se requiere de una unidad nacional

Ochoa Antich: Las sanciones de EEUU han 
degradado el bienestar social del pueblo

Aseguró el rector Roberto Picón en una entrevista a un medio local en el Zulia

CNE trabaja en modificación del reglamento  
electoral para la observación internacional
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T/ Redacción CO-VTV
Caracas

El diputado a la Asamblea 
Nacional (AN), Hermann 

Escarrá, resaltó ayer que 
desde el Parlamento  se  res-
palda el llamado al diálogo 
propuesto por el presidente de 
la República, Nicolás Maduro, 
como herramienta fundamen-
tal para consolidar la paz en 
Venezuela. 

Durante una entrevista con-
cedida al programa Al Aire, 
transmitido por Venezolana 
de Televisión (VTV), el Parla-
mentario destacó que producto 
de esos llamados al diálogo es 
que hoy existe una Asamblea 
Nacional plural con presencia 
de factores de la oposición.

“No existe una solo Comi-
sión de la Asamblea Nacional 
que no tenga un vicepresidente 

de oposición. Ese es el resulta-
do de una decisión profunda-
mente democrática y del diálo-
go permanente para beneficio 
del país”.

Asimismo, aseguró que des-
de la AN se están cumpliendo 
todas las funciones: de control, 
de organización y acompaña-
miento del Estado e insistió 
que el diálogo entre oposición 
y Gobierno ha sido fundamen-
tal para la conformación de las 
2 comisiones la cual preside.

En ese sentido, Escarrá in-
dicó que se ha avanzado en 
los distintos proyectos de Ley. 
“Ahorita se está en Consulta 
Popular el proyecto de Ley de 
las Zonas Económicas Especia-
les que es tan importante para 
el desarrollo económico y social 
y que permitirá la activación 
de una economía asediada por 
los poderes imperiales”.  

También estuvo presente el gobernador Rodolfo Marco Torres

José Gregorio Vielma Mora 

explicó que dicho instrumento 

legal tiene como fin “crear 

un estado de bienestar social 

para el pueblo” 

 
T/ Redacción CO-AN
F/ Cortesía 
Caracas

C
on la finalidad de explicar 
los objetivos, así como el 
alcance de la Ley Orgáni-

ca de Zonas Económicas Espe-
ciales, diputados de la Comisión 
Permanente de Economía, Fi-
nanzas y Desarrollo Económico 
de la Asamblea Nacional (AN), 
realizaron en el estado Aragua 
la consulta pública de dicho 
instrumento legal. 

Vale destacar que se realiza-
ron dos jornadas, la primera de 
ellas con la clase trabajadora de 
la entidad y la segunda, con in-
dustriales y empresarios, tanto 
del sector público como privado 

del estado Aragua. Ambas ac-
tividades estuvieron dirigidas 
por los parlamentarios Jesús 
Farías, José Vielma Mora, Or-
lando Camacho, Eglé Sánchez y 
se sumó el primer mandatario 
regional, Rodolfo Marco Torres, 
a fin de exaltar las potencialida-
des del territorio aragüeño. 

En este sentido, el diputado 
Jesús Farías, destacó que la 
Ley Orgánica de Zonas Econó-
micas Especiales está llamada 
a jugar un rol “extraordinario” 
en las estrategias de desarrollo 
del país, “tenemos que superar 
las consecuencias terribles del 
bloque criminal impuesto por 
el Gobierno de Estados Unidos 
contra el pueblo venezolano, por 
lo que debemos ir a un nuevo 
modelo productivo, desplegar 
las fuerzas productivas al máxi-
mo, diversificar nuestra econo-
mía, fomentar y diversificar la 
exportación, crear empleos y 
mejorar la seguridad social y 
eso es lo que pretendemos con 
esta Ley”, detalló. 

Por su parte, José Vielma 
Mora, explicó que dicho ins-
trumento legal tiene como fin 
último “crear un estado gene-
ral de bienestar social” y por 
ello se centra en elementos 
económicos, tales como la mo-
dernización de la economía, di-
versificación de la producción, 
sustitución de importaciones 
innecesarias, apertura de la 
inversión nacional e interna-
cional; “pero además conlleva 

elementos sociales, tales como 
la creación de empleos con sa-
larios dignos, incremento de la 
seguridad social y formación y 
capacitación de los trabajadores 
y las trabajadoras, entre otros”, 
precisó.

En este sentido, ambos dipu-
tados al Parlamento nacional, 
convocaron tanto a los trabaja-
dores, como a los empresarios a 
realizar propuestas que nutran 
dicha Ley; “debemos aclarar las 

propuestas, así como crear los 
planes de desarrollos para las 
Zonas Económicas Especiales”, 
insistió Farías. 

Por su parte, la máxima auto-
ridad regional, Rodolfo Marco 
Torres, mencionó las potencia-
lidades existentes en la entidad 
aragüeña, entre ellas los 25 par-
ques industriales y su capacidad 
instalada, las zonas turísticas y 
agrarias, así como la minería 
no metálica; “estamos empeña-
dos en impulsar esta ley, porque 
estamos seguros que va a traer 
buenos resultados para todos 
los aragüeños y las aragüeñas, 
así como para el resto de los 
venezolanos”, afirmó. 

Por su parte, César Rebolle-
do, presidente de la Central 
Bolivariana Socialista de Tra-
bajadores de la entidad, mani-
festó que la clase obrera está 
dispuesto a defender sus dere-
chos y beneficios, “por lo que 
apoyaremos esta Ley que va de 
la mano de la Ley Orgánica del 
Trabajo, los Trabajadores y las 
Trabajadoras, pues estamos 
seguros de sus beneficios para 
nosotros, quienes siempre he-
mos llevado el mayor peso de 
sacrificios durante los proce-
sos políticos de dificultades”, 
recalcó. 

T/ Deivis Benítez
Caracas

El rector del Consejo Nacional 
Electoral (CNE), Roberto 

Picón, realizó un recorrido por 
los diferentes puntos de Regis-
tro Electoral (RE) ubicados en 
Caracas para constatar el cum-
plimiento de los mismos, en la 
atención de las y los nuevos elec-
tores, así como a las y los ciuda-
danos que desean actualizar sus 
datos ante el ente comicial.

En este sentido, escribió en la 
red social Twitter qu  la dinámi-
ca electoral fluye normalmente, 
e hizo una invitación a la pobla-
ción a acercarse para formali-
zar su inscripción en el RE y a 
actualizar sus datos.

De igual manera, Picón re-
firió que el Servicio Adminis-
trativo de Identificación, Mi-
gración y Extranjería (Saime) 
puso a disposición 90 oficinas a 
nivel nacional para la jornada 
de cedulación electoral y dijo 
que la misma se extenderá hasta 
el 15 de julio.

Por su parte, el Saime infor-
mó que hasta el momento han 

asistido 30.556 venezolanos a la 
Jornada de Cedulación Electo-
ral dispuesta en todas las ofici-
nas a nivel nacional,.

Cabe recordar, que para esta 
Jornada de Cedulación el Saime, 
para evitar la propagación del Co-
vid-19, ha establecido la atención 
por terminal de número de cé-
dula, de la siguiente manera: lu-
nes 0 y 1, martes 2 y 3, miércoles 
4 y 5, jueves 6 y 7, viernes 8 y 9.

160 MIL INSCRITOS EN EL RE
El rector del Consejo Nacio-

nal Electoral (CNE), Alexis Co-
rredor, por su parte, señaló que 
hasta la fecha, a través de la jor-
nada de Registro Electoral (RE) 
que se lleva a cabo en el país, 
se han inscrito más de 160 mil 
nuevos electores, y 281.008 han 
hecho cambio de residencia.

Así lo dio a conocer, durante 
un encuentro con periodistas en 
la sede del CNE, también se refi-
rió a la disponibilidad de máqui-
nas electorales para las megae-
lecciones del 21 de noviembre.

“Una de las cosas que nos llena 
de orgullo, y que pasó durante el 
período de la presidenta Indira 

Alfonzo, es que todo el proceso 
de las máquinas fue restituido 
por venezolanos y venezolanas 
(…) Sin adelantarme a pronun-
ciamientos oficiales, tenemos la 
tranquilidad que tendremos la 
cantidad suficiente de máqui-
nas para el 21-N”, expresó.

El rector del CNE aseguró 
que en ningún punto del RE se 
está solicitando el Carnet de la 
Patria. Manifestó que quienes 
soliciten otro tipo de documento 
que no sea la cédula de identidad 
incurre en un acto ilegal contra 
el proceso electoral. 

Corredor recordó que existen 
organizaciones políticas que es-
tán haciendo uso de su derecho 
para solicitar acreditaciones 
especiales, con el fin de  tener 
testigos en los puntos en los que 
ciudadanos pueden inscribirse 
o hacer cambio de residencia.

Ante ello, indicó que existe un 
marco legal que permite hacer 
este tipo de solicitudes dentro 
de la ley, por lo que el CNE está 
dispuesto a autorizar testigos, 
siempre que se cumpla con el 
reglamento que se publicó en el 
portal del ente comicial.

“Esas organizaciones pueden 
apersonarse con sus miembros 
en las distintas partes del país 
en la que están los puntos y así 
acercarse al proceso de la jorna-
da especial, lo que no pueden es 

llegar a querer intervenir o ha-
cer sugerencias para alterar el 
proceso. Pueden presenciarlo, e 
inclusive si desean información 
pueden solicitarla en las oficinas 
regionales”, destacó.

Aseveró el dipuatdo Hermann Escarrá: 

AN respalda llamado al diálogo 
para consolidar la paz del país

Dinámica electoral avanza con normalidad 

Jornada de Cedulación Electoral ha  
atendido más de 30 mil venezolanos
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T/ Redacción CO-VTV
Caracas

Un total de 44 detenidos en 
los diferentes puertos y 

aeropuertos del país y 12 con 
alerta roja, son algunos de los 
resultados operativos obte-
nidos en lo que va de año por 
la Dirección General de Poli-
cía Internacional (Interpol–
Venezuela), a través de sus 18 
oficinas desplegadas a nivel 
nacional, informó el director 
general de la Policía Interna-
cional (Interpol–Venezuela), 

comisario general Carlos 
Gárate, durante su participa-
ción en el programa de radio 
“Investigación Penal para el 
Pueblo”.

Interpol es la organización 
internacional más grande del 
mundo después de la Orga-
nización de Naciones Unidas 
(ONU) y cuenta con 194 países 
interconectados con el Sis-
tema I 24/7 con el propósito 
de cooperar mutuamente en 
materia de delitos trasnacio-
nales, mediante el respecto de 
la soberanía y el ordenamien-

to jurídico de cada nación,  
destacó Gárate.

RESPETO DE LOS DDHH
El Comisario General Carlos 

Gárate, director general de (In-
terpol – Venezuela, señaló que 
todos los procesos que lleva a 
cabo interpol Venezuela se rea-
lizan en pleno respeto de los De-
rechos Humanos. 

“No podemos extraditar a 
una persona, así sea extran-
jera, si la pena es un delito de 
muerte, es ese caso se aplica 
una pena análoga acá en Vene-

zuela. De ser mayor la pena 
según el sistema jurídico de 
un país determinado, tampo-
co podemos aplicarla debido 
a que somos un país garante 
de los Derechos Humanos”, 
aseveró.

Al cierre del programa, el co-
misario general Gárate llamó 
a los venezolanos a descargar 
la Aplicación Móvil Cuadran-
tes de Paz para reportar y ser 
atendido, en tiempo real, los 
requerimientos en materia de 
seguridad, prevención, salud y 
servicios públicos.   
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ASUNTO: AP11-V-FALLAS-2021-000056 

 
EDICTO 

SE HACE SABER : 
 

        A todas aquellas personas que tengan interés directo y 
manifiesto en el juicio que, por PRESCRIPCIÓN ADQUISITIVA, 
siguen los ciudadanos AMALIA CLEMENCIA CORDIDO DE 
GONZALEZ y ALEXI IVAN GONZALEZ PEROZO, venezolanos, 
mayores de edad y titulares de las cédulas de identidad Nros. V- 
3.667.423 y V- 3.796.335, respectivamente, contra la de cujus Sofia 
De Santana, el cual se sustancia bajo el No. AP11-V-FALLAS-2021-
000056, (nomenclatura alfanumérica interna de este Juzgado), que 
este Despacho por auto de esta misma fecha ordenó la publicación 
del presente edicto a los fines de que comparezcan ante este 
Despacho, dentro del término de quince (15) días continuos, contados 
a partir de la publicación, fijación y consignación que de dicho Edicto 
se haga, dentro de las horas comprendidas para despachar. Ello de 
conformidad con lo establecido en el articulo 692 del Código de 
Procedimiento Civil.  
 

        Asimismo, este Juzgado ordeno la publicación del presente 
edicto a los Herederos desconocidos del De Cujus Sofia De 
Santana, a los fines de que comparezcan ante este Despacho en un 
término de SESENTA (60) DÍAS CONTINUOS, siguientes a la 
constancia en autos de la publicación, consignación y fijación que del 
Edicto se haga, dentro de las horas comprendidas para despachar y 
se den por citados en el juicio que por PRESCRIPCIÓN 
ADQUISITIVA siguen AMALIA CLEMENCIA CORDIDO DE 
GONZALEZ y ALEXI IVAN GONZALEZ PEROZO, venezolanos, 
mayores de edad y titulares de las cédulas de identidad Nros. V -
3.667.423 y V -3.796.335, respectivamente, contra la de cujus Sofia 
De Santana, ello de conformidad con lo establecido en el articulo 231 
del Código de Procedimiento Civil. –  
 

        Dicho edicto deberá ser publicado en los diarios “VEA” y 
“CORREO DEL ORINOCO” durante sesenta (60) días, dos veces por 
semana, transcurrido dicho lapso sin que comparecieren, en el caso 
de los Herederos desconocidos se les designará defensor Ad Litem 
con quien se entenderá la citación y demás trámites del juicio.  
 

        Se advierte que el lapso de comparecencia para todas las partes 
emplazadas comenzará a transcurrir una vez citadas todas las 
personas que se crean con derechos sobre el inmueble objeto de este 
proceso.  
 

        Todo ello de conformidad con lo establecido en el articulo 231 y 
692 del Código de Procedimiento Civil. -  
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Asistente que realizo la actuación: Jennifer Hernández   

En la lucha contra el delito internacional

Más de 40 detenidos y 12 con alerta roja en operativos de la Interpol-Venezuela

               Tres eran trabajadores activos del ente gubernamental 

Los implicados instaron 

un programa en una 

computadora que le permitía 

extraer el dinero, que luego 

transferían a otras personas  

y cambiaban en dólares 

T/ Redacción- Prensa MP
F/ Ministerio Público 
Caracas

E
l Fiscal General de la Re-
pública, Tarek William 
Saab, informó que ocho 

personas fueron detenidas por 
su presunta vinculación con la 
sustracción de dinero de cuen-
tas del Ministerio del Poder Po-
pular de Economía y Finanzas 
(Mppef) y el Fondo de Desarro-
llo Nacional.

Desde la sede principal del 
Ministerio Público, el titular 
de la acción penal indicó que 
“la investigación reveló que 
Jonathan José Flores Estra-
da, quien actualmente se en-
cuentra en España, trabajó en 
este Ministerio junto con An-
thony Carreño y durante este 
tiempo instalaron en uno de 
los ordenadores del referido 
Ministerio un programa de-
nominado AnyDesk, a través 
del cual tenían acceso remoto 
desde cualquier lugar para la 
manipulación de los sistemas 
propios del Ministerio de Eco-
nomía y Finanzas”.

En tal sentido, el alto funcio-
nario agregó que “con la infor-
mación obtenida, el referido 
ciudadano realizó transferen-

cias bancarias desde las cuen-
tas del Ministerio y del Fondo 
de Desarrollo Nacional hacia 
cuentas de personas jurídicas 
y/o naturales que pedían pres-
tadas. Luego desviaban el dine-
ro recibido a varias cuentas de 
terceros o compraban dólares 
en el mercado ilegal, para le-
gitimar así el dinero sustraído 
ilegalmente”.

Según las declaraciones de 
Saab, por estos hechos fue-
ron detenidos Keberlin Zerpa, 
Edinson Pérez, Winxer Suárez, 
Reinaldo Sivira y Abrahan Sán-
chez; así como los funcionarios 
del Mppef, Anthony Carreño 
(quien trabajaba en el área tec-
nológica e instaló el programa), 
Milexi Torres y Karen Rondón. 
Adicionalmente, se solicitó or-
den de aprehensión contra Jo-
nathan Flores y próximamente 
se solicitará la alerta roja ante 
Interpol y su correspondiente 
extradición.

Producto de los hechos, to-
dos los aprehendidos fueron 
presentados e imputados por 
la presunta comisión de legi-
timación de capitales, acceso 
indebido, fraude y asociación. 
Por su parte, a Carreño, Torres 
y Rondón se les agregó la pre-
sunta comisión de peculado do-
loso propio y uso indebido de la 
información.

“Esta trama que hemos deve-
lado y sancionado pudiese repe-
tirse en otros entes públicos y 
privados; así que hago el alerta 
sobre lo que implica la mani-
pulación tecnológica en estos 
tiempos porque el delito va mu-
tando. Ya no estamos hablando 
de simples rateros o atracado-
res”, observó Saab.

MODUS OPERANDI
El Fiscal General detalló cómo 

operaban algunos exfiscales de 
la institución para obtener di-
nero por medio de actuaciones 

irregulares ante los tribunales. 
Explicó: “Desde agosto de 2017 
aquí se instaló (…) una especie 
de patrón, casi de forma orgáni-
ca, para malponer a la justicia. 
Siempre digo que cuando hay 
un fiscal corrupto hay alguien 
en el propio sistema que lo está 
alentando”.

“Un ejemplo de ello puede ser 
un fiscal del Ministerio Público 
que cobra y recibe una cantidad 
de dinero para de alguna mane-
ra favorecer a la persona que va 
a ser presentada en audiencia. 
De esta forma solicita al tribu-
nal que la persona en lugar de 
ser objeto de una medida judi-
cial privativa de libertad sea 
objeto de una medida cautelar. 
Éste tipo penal es corrupción 
propia simple”, detalló.

Asimismo ejemplificó que 
“un fiscal (…) que conoce una 
investigación penal solicita el 
sobreseimiento de la causa sin 
tener en las actas del expedien-
te elementos de convicción que 
den alguno de los presupuestos 
establecidos para ello. Esto con 
el fin de favorecer al investiga-
do o imputado de autos. “Ob-
viamente estamos ante un tipo 
penal como corrupción propia 
agravada”, dijo.

Agregó que “también existe 
el delito de concusión, que ocu-
rre cuando un fiscal (…) en una 
investigación penal que conoce 
le pide dinero al investigado de 
autos para manipular declara-
ciones a fin de poder arribar a 
un acto conclusivo que lo bene-
ficie. Es la manipulación de la 
propia investigación”.

Por otro lado, el funcionario 
mencionó “casos en que se in-
curre en omisión dolosa: pri-
mer supuesto, el fiscal deja de 
emitir un acto conclusivo (a los 
45 días) en un procedimiento 
con detenido, para que decaiga 
la medida y el tribunal otorgue 
la libertad”.

A su vez, acotó que el segun-
do supuesto establece que “el 
fiscal no ejerce dolosamente un 
recurso de apelación ante un 
cambio de calificación jurídica, 
desestimación de delito o una 
revisión de medida mal decre-
tada por el tribunal”.

Del mismo modo explicó la 
existencia de casos en que se 
incurre en abuso de funciones, 
es decir, “el fiscal en un acto 
arbitrario y violento utiliza su 
condición y credenciales para 
obtener beneficios en forma de 
atención prioritaria no justifi-
cada o la apertura de recintos 
cerrados, o la entrega de pro-
piedades, entre otros”.

Finalmente, recalcó que 
“hasta la fecha han sido pro-
cesados 269 fiscales del Mi-
nisterio Público por actos de 
corrupción, de los cuales 125 
tienen imputaciones, 31 son 
investigados, 20 se encuen-
tran privados de libertad, 20 
cuentan con órdenes de apre-
hensión, 21 con medida caute-
lar, 24 han sido condenados y 
otros 28 con propuesta de ar-
chivos fiscales”.
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El objetivo del RUC, explicó la 

alcaldesa Erika Farías, es  mejorar 

la eficacia y eficiencia de la gestión, 

lograr la simplificación de los trámites 

y luchar contra el burocrátismo  

y la corrupción

T/ Romer Viera Rivas-Alcaldía de Caracas 
F/ Alcaldía de Caracas 
Caracas 

L
a alcaldesa del Municipio Bo-
livariano Libertador de Cara-
cas, Erika Farías, presentó el 

primer balance semestral de la Su-
perintendencia Municipal de Admi-
nistración y Recaudación (Sumar), el 
cual arrojó un total de 42.730 contri-
buyentes inscritos en Registro Único 
de Caracas (RUC) en los últimos seis 
meses. 

El Sumar nació el pasado 14 de diciem-
bre de 2020, con el objetivo de mejorar la 
eficacia y eficiencia de la gestión, lograr 
la simplificación de los trámites y luchar 
contra el burocrátismo y la corrupción.

El acto se realizó en el Hotel Gran Me-
liá Caracas, ubicado en la parroquia El 
Recreo, donde Farías agregó que del to-

tal de inscritos, 31.347 son contribuyen-
tes registrados en el sistema anterior. 
Precisó que la meta para esta primera 
fase es lograr la incorporación de 62. 982 
tributarios.  

Farías destacó que 5.509 contribu-
yentes han obtenido la licencia de 
actividad económica de manera di-

gital, detalló que esta opción esta ac-
tiva desde el pasado 30 de abril y los 
interesados solo deben ingresar a la 
página web www.sumar.gob.ve y pro-
porcionar los datos solicitados.  

SEGUNDA FASE DEL RUC
En su exposición, la alcaldesa in-

formó que para la segunda fase del 
Registro Único de Caracas la meta 
es lograr la inscripción de propieta-
rios de inmuebles y vehículos. Para 
esta fase se tiene previsto continuar 
con el otorgamiento de beneficios 
fiscales.

Al respecto, explicó que los propieta-
rios de inmuebles urbanos que se ins-
criban y declaren a tiempo gozarán de 
rebajas de entre 30 y 50 por ciento en el 
pago de impuestos. Mientras que los pro-
pietarios de vehículos disfrutarán de un 
porcentaje de descuento de entre 40 a 70 
por ciento. 

En el caso de los productores que ge-
neren exportación, se tiene contempla-
do rebajar el 80 por ciento en el pago de 
los impuestos, esto siempre y cuando 
se inscriban y declaren a tiempo. Por 
su parte, los nuevos emprendimientos 
gozarán durante seis meses de la exo-
neración de impuestos de actividades 
económicas. 

T/ Redacción CO-Mppee
Caracas

El vicepresidente sectorial 
de Obras Públicas y Ser-

vicios, G/J Néstor Reverol, 
sostuvo una reunión con los 
responsables nacionales del 
área de transmisión de la Cor-
poración Eléctrica Nacional, 
S.A (Corpoelec), para evaluar 

las acciones estratégicas que 
ayuden a fortalecer el Sistema 
Eléctrico Nacional (SEN). 

Según nota de prensa del 
Ministerio del Poder Popu-
lar para la Energía Eléctrica, 
Reverol explicó que en el en-
cuentro digital se discutieron  
acciones como la supervisión 
de las infraestructuras de las 
subestaciones de transmisión 

y la dotación de cámaras ter-
mográficas, para el estudio 
preventivo de las líneas del 
tendido eléctrico.

LEY DEL SERVICIO Y SISTEMA 
ELÉCTRICO

Los participantes aprove-
charon la reuión para discu-
tir y revisar los avances del 
proyecto de Ley de Seguridad 

Integral del Servicio y Sistema 
Eléctrico Nacional (Losse).

Reverol dio a conocer la in-
formación en su cuenta de Ins-
tagram: “Tal como nos lo ha 
instruido nuestro presidente 
Nicolás Maduro, estamos de-
sarrollando este instrumento 
legislativo para regular la se-
guridad integral y prevenir los 
riesgos, ante cualquier amena-

za que atente contra la infraes-
tructura energética del país”.

Destacó que continúan ha-
cia la transformación y ade-
cuación de la normativa legal 
del país que rige al Sistema 
Eléctrico Nacional (SEN), con 
el firme objetivo de mejorar 
y optimizar la prestación del 
servicio eléctrico en el territo-
rio venezolano.
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Evaluar acciones estratégicas para fortalecer el SEN

Corpoelec fortalece líneas y subestaciones de transmisión del Sistema Eléctrico Nacional 

En los últimos seis meses 

T/ Romer Viera Rivas-Prensa Zona Obrera
Caracas

Integrantes de la Junta Directiva y del 
Estado Mayor de los CPTT de la em-

presa Petroquímicas de Venezuela (Pe-
quiven)  presentaron la Guía Técnica de 
Funcionamiento del Modelo de Gestión 
de los Consejos Productivos de Trabaja-
dores y Trabajadoras CPTT de la indus-
tria petroquímica.

Durante un acto en la sede de la em-
presa estatal, la comitiva de los tra-
bajadores explicó al ministro para el 
Proceso Social de Trabajo, José Ramón 
Rivero, el propósito de los lineamientos 
establecidos en el documentos, el cual 
definieron como “un modelo a seguir 
por las empresas del Estado para incre-
mentar las capacidades productivas, con 

la participación activa y protagónica de 
la clase obrera apropiada de los medios 
de producción y de poder”.  

El titular de la cartera ministerial de-
finió los conceptos básicos por parte de la 
clase obrera petroquímica en el marco de 
la implementación del plan piloto y la ra-
tificación del compromiso para la imple-
mentación del Nuevo Modelo de Gestión 
de los CPTT en la industria petroquimica 
y las industrias Básicas de Guayana.

Como complemento a esta actividad se 
llevó a cabo el conversatorio “El poder” 
dirigido a los trabajadores y trabajado-
ras asistentes, para fortalecer el ámbito 
ideológico y llevar a la práctica concreta 
los planteamientos de la guía técnica y 
dar cumplimiento y desarrollo a las 10 lí-
neas de acción y trabajo enunciadas por  
el presidente Nicolás Maduro.

En empresas del Estado 

Trabajadoras de Pequiven presentan guía 
para incrementar capacidades productivas
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Consultados concuerdan  

en que tirios y troyanos están 

de acuerdo en la celebración 

del bicentenario, acto que 

moralmente nos obliga a 

repensar nuestra historia. 

Recuerdan el pasaje histórico 

de la entrada triunfal de 

Bolívar a Caracas. Celebran  

el embellecimiento de la 

ciudad y confían en que 

vendrán tiempos mejores

T/Manuel Abrozo
F/Miguel Romero

P
ara Orlando Medina, co-
misario general jubilado 
del Cicpc, hacía falta te-

ner un presidente como Nicolás 
Maduro y el respaldo de toda 
nuestra revolución que nos ati-
zara los sentimientos históri-
cos que estaban tan olvidados. 
“Creemos”, dice, hablando del 
subconsciente colectivo, “que 
hasta tirios y troyanos de di-
ferentes ideologías estamos de 
acuerdo en la celebración del bi-
centenario porque nos obligará 
moralmente a repensar nuestra 
historia”.

Medina, conductor del pro-
grama “Defensa y Seguridad”, 
que se transmite los sábados y 
martes, a las 7:00 am y 7:00 pm, 
respectivamente, junto al comi-
sario Douglas Rico, por Radio 
Nacional de Venezuela, estaba 
sentado en un banquito de la 
plaza Candelaria esperando a 
la productora de su programa 
radial. Se presenta como un 
hombre ocupado en muchas 
quehaceres. Ante la pregunta 
relativa a la batalla de Carabo-
bo, de si ha pensado en el sacri-
ficio que hicieron los patriotas 
en aquella época. Responde sin 
vacilaciones.

-Claro, soy un asiduo lector de 
la historia y sabemos las penu-
rias, las bajas que sufrimos y los 
tormentos que padecimos debi-
do a esta transculturización que 
nos trajeron en aquel momento, 
comenzando por la esclavitud 
y después por el sometimiento 
imperial del pueblo venezolano, 
o por lo menos a la crema etno-
gráfica que estaba en ese mo-
mento: los amerindios, caribes, 
tarmas y a nosotros los criollos 
los mezclados con nuestros an-
cestros españoles. Por supuesto, 

pienso que esa larga trayectoria 
de sufrimientos, esa herencia 
sicopática que nos traían los 
españoles, nos dejaron grandes 
cicatrices y heridas que hoy día 
se transformaron en progreso y 
buena voluntad, y en amor por 
la paz del mundo, gracias tam-
bién a nuestra revolución.

–Usted es profesor, ¿cierto?
–De todo. Soy profesor, cara-

queño, venezolano pleno y ciu-
dadano del mundo.

José Méndez fue abordado 
en el centro de Caracas, en la 

plaza El Venezolano, espacio 
al que por estos días acude 
poca gente debido a las res-
tricciones de la semana radi-
cal que busca contener la pan-
demia del Covid-19. Al frente 
de la plaza, en la casa natal 
del Libertador, un hombre cu-
bre minuciosamente con bar-
niz la puerta de entrada de la 
histórica edificación.

A José Méndez esta conme-
moración de los 200 años de la 
batalla de Carabobo le parece 
bueno, “buenísimo”.  “Tene-

mos 200 años de libertad. Eso”, 
señala escuetamente.

–¿Qué espera de estos 200 
años?

-Yo creo que todavía segui-
mos metidos en el mismo im-
perio. Antes era español, ahora 
es gringo. Ya vendrán tiempos 
mejores. Yo soy optimista, espe-
rando que lleguen días buenos. 
En estos 20 años de revolución, 
los primeros diez años fueron 
buenos, después ha caído dema-
siado el nivel de vida. Vamos a 
seguir esperando.

–¿Se vacunó?
-Si, ya tengo la primera dosis 

de la Spuktnit V; me falta una.
José Gregorio Morales, quien 

atiende un concurrido puesto 
de expendio de café, en la plan-
ta baja del edificio que sirve de 
sede al diario Ciudad Caracas, 
reconoce que no conoce mucho 
de la batalla de Carabobo pero 
le parece que están ejecutando 
obras muy buenas en toda la ciu-
dad capital y que los resultados 
son halagadores. Piensa que la 
fecha bicentenaria se debe cele-
brar por todos los venezolanos, 
además tomando en cuenta que 
fue Simón Bolívar quien dirigió 
al ejército patriota.

“Lo que hizo fue para bien 
de Venezuela. Como país siento 
que poco a poco vamos saliendo 
hacia adelante”, dice.

Luis Hernández, en la esqui-
na de Gradilla aclara que su co-
nocimiento sobre la batalla de 
Carabobo es un poco limitado, 
cuestión que atribuye a las li-
mitaciones de la educación que 
recibió en esas viejas escuelas 
que contaba con recursos muy 
limitados, aunque los maestros 
y maestras se esmeraban en 
cumplir con sus obligaciones.

    Citadinos respaldan los festejos de los 200 años de la batalla de Carabobo
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Adrián Banesca en su particular 
visión sobre Simón Bolívar lo des-

cribe como un hombre sabio y grande. 
Dice que “fíjese que a los cuatro años 
ya era político. A los 12 era letrado y 
a los 22 años un general”. Su maestro 
Simón Rodríguez lo llevaba a campo 
abierto donde le impartía clases noc-
turnas. Le detallaba cómo era la luna 
con esa luz de farol colgando en el cie-
lo, le explicaba cómo salía el sol. Con-
versaban sobre los viajes de Colón, y le 

contó cómo los españoles acabaron con 
nuestra patria, con nuestros indígenas. 
Bolívar tuvo 46 batallas y ganó 42, per-
dió cuatro. Fue el hombre que con su 
triunfo en la batalla de Carabobo selló 
la libertad de nuestro país.

Don Banesca tiene un puesto frente 
a la plaza Lina Ron, por los lados de la 
iglesia de Santa Capilla. Allí ofrece sus 
servicios de masajes en la planta del pie. 
Dispone, al lado, de un estante con plan-
tas medicinales y productos naturistas.

Se presenta como un servidor que 
hace reflexología. “Estoy en campo 
abierto para que la gente vea la tapara, 
la sábila. La señora (a la que atiende 
en ese momento) tiene mucho tiempo 
conmigo, vino que no podía caminar, y 
ya camina como una reina. Parece una 
carajita. Este otro señor ya dejó las dos 
muletas”.

Sentado en un banquito ocupado en 
dar masajes a la señora , comenta sobre 
el festejo bicentenarios, se refiere a las 
obras con que están poniendo bonita a 
Caracas y da consejos para mantener 
la buena salud, disminuir las tensiones, 
bajar el colesterol, los triglecéridos y la 
tensión. Certifica como bueno desayu-
nar con cambur y naranja, o comer acel-
ga con piña; puedes echarle papelón.

“Te alimentas con estos jugos en vez 
de tomar Pepsicola que yo la utilizo para 
limpiar las pocetas”, dice.

“Estamos agradecidos (con el embe-
llecimiento) porque Caracas es la cuna 
del Libertador. Yo como llanero, criado 
en Altagracia de Orituco, siempre me 
gusta lo que es el joropo, la danza y las 
cuestiones históricas de nuestro país. 
Fíjese lo que hay ahorita, que la la gente 
dice que la leche vale tanto, pero noso-
tros nos criamos con el tetero de ocu-
mo, el tetero de ñame, plantas que nos 

atribuyen a nuestros ancestros, aunque 
muchos no creen en esto, pero hablando 
de la historia, la sábila era el yeso que 
le ponían a nuestros soldados cuando 
venían de la guerra para hacerle las cu-
ras. La guardaban en tinaja  para dár-
sela con caña de azúcar y limón, para 
fortalecerlos”, señala. 

Antes las dificultades que viven los 
venezolanos, sostiene que “nosotros 
seguiremos en la calle, en la lucha, sea 
con pandemia y pasando trabajo, como 
se dice, pero de que hay pan duro, hay 
pan duro”.

–¿Cómo ve usted los días que vienen 
para Venezuela?

- Yo creo que tenemos que pensar en 
cambiar nosotros mismos. Es como 
un director de orquesta que tiene que 
ponerse a tono con lo que vas a tocar. 
Y para hablar hay que ver también la 
historia. Fíjese algo relacionado con 
nuestra historia: en 1916 aquí se di-
suelve el trueque debido a que llegó la 
bolsa, la caja, el paquete, todo lo em-
paquetaron. Mi abuelo que vivían en 
Barlovento, cerca del Jovito por los 
lados del cerro El Bachiller, venía a 
Guarenas y cambiaban hortalizas por 
verduras. La gente no ve eso, los mate-
rialistas lo que ven es el dinero, como 
cambiar el dólar. 

Entre masajes y pan duro

“Lo que conozco con respec-
to a la batalla de Carabobo es 
lo que he visto y escuchado por 
televisión. El programa está 
bien. Lo que recuerdo es lo que 
nos daban en aquellos tiempos 
en la escuela sobre  historia 
de Venezuela con perencejo y 
sutanejo. No fue tanto como 
ahora, con detalles de los pun-
tos donde llegaron y pasaron 
los soldados. Anteriormente lo 
que decían es que fueron Páez, 
el Negro (Primero) y fulano. 
Ahora te explican los porme-
nores, los detalles. Yo soy buen 
venezolano, gracias a Dios. Es-
pero que la situación del país 
mejore, pero no se lo pediría 
al Presidente sino a Dios; que 
haya paz y tranquilidad para 
todos”, señala.

ENTRADA TRIUNFAL DE BOLÍVAR
Romualdo Aray, contactado 

en el casco central de la ciudad, 
saca a relucir sus conocimien-
tos de historia y se extiende en 
detalles de la entrada de Bolívar 
a Caracas, pocos días después 
del triunfo en Carabobo.

“La batalla de Carabobo”, co-
mienza, “ permitió la libertad 
de todos estos países. Allí peleó 
la legión inglesa, los negros, 

los blancos, todo el mundo. Eso 
que están haciendo ahorita em-
belleciendo a Caracas y a toda 
Venezuela me parece muy bue-
no. Después de la batalla de Ca-
rabobo, Bolívar entró a Caracas 
como a los cinco días. Fue una 
llegada triunfal. Entró por la 
carretera vieja de Los Teques. 
Fue avanzando hasta llegar a 
la plaza mayor. Eso fue un enor-
me acontecimiento y bonito. 
Yo como venezolano me siento 
orgulloso, pero le reprocho a 
aquellos venezolanos traidores 
que le tiran a su propio país. Es-
tos países que fueron liberados 
por Bolívar han tenido la des-
fachatez de tirarle a Venezuela. 
Eso yo lo llamo traición. En la 
época de Bolívar el traidor era 
castigado con la pena capital. 
Eso traidores de ahora no son 
venezolanos, lo que pasa es que 

le dan unos dólares y le cambian 
la mentalidad.

–¿Y cómo ve usted el pre-
sente y el futuro?

–El venezolano debe saber 
que la situación que vive el país 
se debe al bloqueo. Un país blo-
queado no tiene derecho a com-
prar alimentos, medicinas, ex-
portar ni vender las cosas. Eso 
es lo que tiene que entender la 
gente, lo del bloqueo, pero Vene-
zuela le lleva una morena  a to-
dos estos países, como el Grupo 
de Lima, integrado por países 
hermanos que le tiran a Vene-
zuela; no sean malos. Esas trai-
ciones se pagan. Con todo eso 
Venezuela va pa’ lante.  Ahí está 
el presidente Maduro que nos 
ayuda en todo, y muy  pocos lo 
reconocen. Si la gente sabe que 
estamos bloqueados, primero 
hay que entender qué es un blo-

queo, una intervención militar 
que destroza todo,  mata a viejos, 
niños jóvenes. Pedir que venga 
la intervención es malísimo. En 
la guerra masacran pueblos sin 
piedad. Eso tienen que saberlo 
los que piden bloqueos.

–¿Usted se vacunó?
– Estoy esperando que me 

llamen por el Carnet de la Pa-
tria. Muchos no creen en esa 
enfermedad; después se arre-
pienten, cuando se les muere un 
familiar, Ahí viene las lamenta-
ciones. Yo no soy político, pero 
si veo que el Presidente lo está 
haciendo bien. Lo aúpo, y si lo 
hace mal, lo reprocho. Ahí está 
el comandante Chávez, dejen 
que pasen 30 años para saber 
quien era ese hombre. Esos que 
dicen que fue un antricristo, un 
terrorista, un matón, se van a 
arrepentir después.

Luis Mercado tiene el grado 
de primer teniente de la milicia 
bolivariana y además se desem-
peña como guardia patrimonial 
en el centro de la ciudad.

Yo posiblemente, como pri-
mer teniente de la milicia, voy 
a estar presenciando los actos 
allá en Carabobo. Espero estar 
en primera fila. Hace 200 años 
el Libertador nos condujo a la 
liberación de Venezuela. So-
mos libres gracias a él. Como 
venezolanos debemos conti-
nuar luchando. No podemos 
ser invadidos por ningún im-
perio. Debemos luchar y dar 
lo mejor de nosotros, ya que no 
deseamos ser subyugados. La 
situación del país debería me-
jorar, sobre todo la economía 
que nos tiene arrinconados a 
todos por igual, tanto a civiles 
como a uniformados”, asienta.
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“En la entidad se han recibido 

unas 48.000 vacunas entre 

la Sputnik-V y la Verocell”, 

informó Dante Rivas

T/ Redacción CO
F/ Plan de Vacunación
Porlamar

E
l protector de Nueva 
Esparta, Dante Rivas, 
informó que se han va-

cunado 23.500 personas en la 
entidad, cumpliendo el Plan 
Nacional de Vacunación Masi-
va contra la Covid-19.

Rivas destacó que en el es-
tado han recibido unas 48.000 
vacunas entre la Sputnik-V 
y la Verocell, lo que ha per-
mitido atender diariamente 
a 1.200 personas en el centro 
de vacunación instalado en el 
Hotel Venetur, con todas las 
estaciones necesarias para ga-
rantizar una atención humana 
y de calidad.

Indicó que se está avanzan-
do en el acondicionamiento del 
Centro de Convenciones Hugo 
Chávez, que permitirá atender 
a 3.000 personas  por día. Se 
tiene previsto instalar tam-

bién centros de vacunación 
municipales.

“En cuanto activemos este 
centro vamos a triplicar la 
atención para poder cumplir la 
meta de vacunar a las 455.000 
personas previstas para este 
año en Nueva Esparta, como 
parte de la segunda fase de va-
cunación y seguir avanzando 
hasta completar toda la pobla-
ción”, dijo Rivas.

El protector recordó que las 
personas deben registrarse en 
el sistema Patria o en la página 
web del Ministerio de Salud, 
para recibir luego un mensa-

je de texto con el día, la hora 
y lugar de la cita. Recomendó 
no acudir sin ser citado para 
evitar congestionar el lugar y 
garantizar el buen funciona-
miento del mismo. 

Asimismo, manifestó su agra-
decimiento al presidente Nico-
lás Maduro, la vicepresidenta 
Delcy Rodríguez, al ministro 
Carlos Alvarado, a todo el per-
sonal de salud neoespartano y 
a la Fuerza Armada Nacional 
Bolivariana por el apoyo pres-
tado en todo este proceso y el 
gran esfuerzo que realizan para 
proteger la salud de los venezo-

lanos. Recordó la importancia 
de seguir cumpliendo estricta-
mente las medidas de bioseguri-
dad como el uso de la mascarilla 
y el distanciamiento social para 
evitar los contagios.

 
SISTEMA PRIORIZADO

Por su parte, la autoridad úni-
ca de Salud del estado, Maira Ve-
lásquez, indicó que el proceso de 
vacunación en la entidad inició el 
24 de febrero atendiendo al perso-
nal de salud en la primera línea 
de batalla contra la Covid-19. 

“El esquema que hemos dise-
ñado busca proteger primero a 
las personas de mayor riesgo, 
personal de salud, que hasta 
ahora llevamos 95% inmu-
nizado, luego a las personas 
mayores y a quienes tienen al-
guna comorbilidad, así como 
también a quienes por su con-
dición de trabajo tienen riesgo 
de contagio. Es un esfuerzo 
articulado que seguiremos ha-
ciendo por la salud de nuestro 
pueblo”, afirmó.

    Centro de vacunación instalado en Hotel Venetur

 

Más 1.300 familias del sec-
tor La Quizanda, de la parro-
quia Rafael Urdaneta, en la 
ciudad de Valencia contarán 
con el servicio regular de agua 
potable, gracias a la rehabili-
tación del pozo profundo que 
realizó la alcaldía.

El director de Servicios y 
Obras Públicas, Luis Barrios, 
informó que además de las 
obras civiles, se instaló las 
tuberías, el equipo de bom-
beo y se realizó la limpieza 
del acuífero.

La Gobernación del estado 
Barinas distribuyó motores de 
agua, bombas y transformado-
res para afianzar los servicios 
públicos en diversas comuni-
dades de la parroquia Libertad 
del municipio Pedro Manuel 
Rojas, ubicado en el eje llanero 
de la entidad.

El mandatario puntualizó que 
también otorgó material eléctri-
co para recuperar 75 puntos de 
alumbrado en las comunidades 
El Playón y Punta Brava.

T/ Redacción CO
Mérida

Un total de 265.000 familias 
abastecidas con Gas Licua-

do de Petróleo (GLP) reportó en 
Mérida la distribuidora regio-
nal Nevado Gas, indicador que 
corresponde a una distribución 
superior a 10,5 millones de litros 
(L) de gas, desde mediados de fe-
brero hasta la presente fecha.

“Nevado Gas ha dado atención 
a 265.000 familias del estado”, 
indicó la empresa gasífera. “Dia-
riamente el personal se organiza 
a lo largo y ancho del territorio 
merideño para distribuir el GLP 
que llega a nuestras plantas. 
Nuestros planes de atención, se 
elaboran en contacto permanen-
te con las comunidades”.

El balance, correspondiente 
a la distribución de gas llevada 
a cabo entre las semanas 7 y 24 
de 2021, totaliza 10.563.536 li-
tros de combustible doméstico, 
suministrados a hogares y co-
munidades, en las modalidades 

envasado y a granel, en los 23 
municipios de Mérida.

Esto equivale a la moviliza-
ción de unas 285 unidades cis-
ternas para transporte del com-
bustible doméstico, indica una 
estimación general sobre este 
balance operativo.

El vocero de la empresa destacó 
que los Centros de Trabajo (CDT, 
para envasado de cilindros) operan 
bajo criterio de territorialización.

En este sentido, el CDT Muyapá 
atiende a las comunidades de los 
municipios Tulio Febres Cordero, 
Caracciolo Parra, Justo Briceño, 
Julio César Salas, Obispo Ramos 
de Lora y Andrés Bello.

Las plantas Vigía I y Vigía II 
brindan atención a las jurisdic-
ciones Antonio Pinto Salinas, 
Zea, Tovar, Rivas Dávila, Sucre, 
Arzobispo Chacón, Guaraque y 
Alberto Adriani, mientras que el 
CDT Justo Briceño atiende a los 
municipios Miranda, Cardenal 
Quintero, Pueblo Llano, Rangel, 
Libertador, Campo Elías, Santo 
Marquina y Aricagua.

T/ Redacción CO
Ciudad Bolívar

Un total de 2.810 adultos y 
niños de varias comuni-

dades indígenas de los pue-
blos Yekwana y Sanema que 
habitan en la cuenca baja del 
río Caura recibieron atención 
médica y social a través de un 
plan ejecutado por la gober-
nación del estado Bolívar y el 
Ministerio del Poder Popular 
para Salud.

Así lo informó la Autoridad 
Unica de Salud del estado 
Bolívar, Franklin Franchi, 
quien explicó que se trata 
de 14 comunidades remotas, 
solo accesibles por vía flu-
vial, ubicadas en el munici-

pio Sucre, en la zona centro-
sur de esta entidad.

Entre los sitios que fueron 
visitados por los equipos de mé-
dicos y personal asistencial se 
encuentran MajaWaña, Boca 
de Pablo, Surapire, Boca de 
Nishre, El Pascao, La Fortuna 
y el Chaparro, cuyos habitantes 
pertenecen al pueblo Yekwana.

También fueron atendidas 
las comunidades de Comuni-
dad 24, Soledad y el Palmar, 
conformadas por integrantes 
del pueblo originario Sanema, 
además de localidades de po-
blación mixta como El Playon, 
Kayuwi-Salto Pará, La Pon-
cha y Colonia.

“Atendimos a 2.810 niños 
y adultos en la zona del Bajo 

Caura. Las tareas incluyeron 
consultas de medicina gene-
ral, control de embarazos, 
control de lactantes, despara-
sitación y vacunación”, apun-
tó Franchi.

Resaltó además que se llevó 
a cabo el despistaje de mala-
ria, diabetes, hipertensión y 
asma y se hizo entrega de do-
tación de medicinas e insumos 
quirúrgicos a los consultorios 
populares de estas comunida-
des indígenas.

“Este trabajo se fundamen-
ta en las políticas de atención 
en salud a los pueblos origina-
rios del estado Bolívar que eje-
cutan el Gobierno Nacional y 
el gobernador Justo Noguera 
Pietri”, apuntó Franchi.

Dotados con medicinas e insumos quirúrgicos 

Comunidades indígenas recibieron  
atención médica integral en Bolívar

Desde febrero hasta la fecha

Más de 265.000 familias abastecidas 
con gas licuado en el estado Mérida



La artillería del pensamiento
Nº 4.058 | 11

Durante la reunión en Ginebra 

acordaron iniciar consultas sobre 

ataques cibernéticos, establecer  

un diálogo sobre el control  

de armamentos y que ambos 

Gobiernos trabajen juntos  

para el intercambio de prisioneros

T/ Redacción CO-Hispantv-RT-Telesur
F/ Cortesía agencia
Ginebra

L
os presidentes de Rusia, Vladí-
mir Putin y de Estados Unidos 
(EEUU), Joe Biden acordaron 

ayer el regreso de sus embajadores a sus 
respectivas legaciones, aunque no ofre-
cieron detalles ni la fecha del retorno.

Luego de una cumbre realizada entre 
ambos mandatarios en un país neutral 
como Suiza, específicamente en Villa 
La Grange, Ginebra; debido a las ten-
siones Washington y Moscú, el presi-
dente Putin refirió que “no hubo nin-
guna hostilidad”. 

“Por el contrario, nuestro encuentro se 
desarrolló con principios. Por supuesto, 
tenemos diferencias en muchas opinio-
nes, pero, de todos modos, en ambas par-
tes se demostró el deseo de entenderse 
y de encontrar formas de convergencia 
de posiciones. La conversación fue muy 
constructiva”, subrayó.

Asimismo, el presidente ruso señaló 
que tras el encuentro el Ministerio de 
Asuntos Exteriores de Rusia y el Depar-
tamento de Estado de EEUU “iniciarán 
consultas sobre toda la agenda de inte-
racción diplomática”.

CIBERSEGURIDAD
Por otra parte, adelantó que Rusia y 

EEUU comenzarán consultas sobre la 
estabilidad estratégica y la cibersegu-
ridad. El presidente de Rusia, Vladímir 

Putin catalogó como una cuestión de 
gran importancia integral para ambas 
naciones.

En este sentido, hizo hincapié en la ne-
cesidad de “descartar todo tipo de insi-
nuaciones, sentarse a nivel de expertos y 
empezar a trabajar para los intereses de 
EEUU y la Federación de Rusia”.

Otro de los temas más discutidos fue 
la estabilidad estratégica y ambos man-
datarios acordaron iniciar un diálogo 
integrado bilateral sobre este asunto 
para crear un fundamento para el fu-
turo control de armamentos y medidas 
para rebajar riesgos.

Adoptaron una declaración conjunta 
en la que constataron que sus países son 
capaces de lograr, incluso en períodos de 
tensión, avances en materia de seguri-
dad estratégica.

El documento subraya que “Rusia 
y EEUU han demostrado que son ca-
paces de lograr progresos en el cum-
plimiento de objetivos comunes para 
garantizar la predictibilidad en el ám-
bito estratégico, disminuir los riesgos 
de conflicto armados y la amenaza de 
una guerra nuclear”.

“La reciente prolongación del tratado 
START III es una muestra de nuestro 

apego al control de las armas nucleares. 
Hoy reafirmamos nuestro apego al prin-
cipio según cual en una guerra nuclear 
no puede haber vencedores y nunca esta 
debe ser desatada”, añade la declaració.

POSIBLE INTERCAMBIO DE PRISIONEROS
En la reunión en Ginebra, Putin y Biden 

abordaron también un posible intercambio 
de prisioneros. “Hemos hablado de esto, el 
presidente Biden planteó esta cuestión res-
pecto a los ciudadanos estadounidenses”, 
encarcelados en Rusia, informó el presi-
dente ruso al tiempo que refirió que de este 
tema se encargarán el Ministerio de Asun-
tos Exteriores de Rusia y el Departamento 
de Estado de EEUU.

EL CASO NAVALNY
En cuanto al caso de Alexéi Navalny, 

Putin afirmó que el opositor “sabía que 
violaba la ley vigente en Rusia”, deta-
llando que Navalny debía presentarse 
periódicamente ante las autoridades, 
siendo una persona condenada dos ve-
ces a prisión condicional.

El presidente ruso dijo que el opositor 
“ignoró a sabiendas de este requisito 
legal”, salió al extranjero para su trata-
miento y las autoridades no pedían que 

volviera obligatoriamente. Al abando-
nar el hospital, Navalny publicó mate-
riales de su trabajo de investigaciones y 
entonces las fuerzas del orden exigieron 
su regreso, pero no volvió, y se inició su 
búsqueda. Cuando regresó a Rusia, fue 
arrestado. En ese contexto, Putin afirmó 
que Navalny quería ser arrestado. “Él 
hizo lo que quiso”, destacó.

SITUACIÓN EN UCRANIA
De igual manera, Putin se refirió al 

tema de la situación en Ucrania y Biden 
está de acuerdo con que la solución del 
conflicto en Donbass debe basarse en los 
acuerdos de Minsk.

En ese contexto, el mandatario reiteró 
que las propuestas de Kiev sobre obtener 
el control de la frontera antes de que se 
celebren las elecciones en Donbass con-
tradicen los acuerdos alcanzados.

EL ÁRTICO
Putin se expresó también sobre el pro-

ceso de la explotación del Ártico, opi-
nando que Moscú y Washington pueden 
colaborar en ese ámbito. Respecto a las 
preocupaciones de la parte estadouni-
dense sobre la militarización de la re-
gión, el presidente ruso dijo que no tie-
nen ningún fundamento. “No hacemos 
allí nada que no estuviera durante la 
Unión Soviética, reconstruimos la infra-
estructura perdida, destruida en algún 
momento completamente”, enfatizó.

BIDEN: EEUU NO TIENE  
AGENDA CONTRA RUSIA

El mandatario Joe Biden, declaró que 
la reunión fue positiva sin tensiones con 
temas puntuales a resolver lo más pron-
to posible. La comunicación ahora debe 
ser directa para dar prioridad a los inte-
reses de nuestros países.

En cuanto a la relación entre EEUU 
y Rusia, el mandatario estadounidense 
afirmó que tiene que ser predecible y 
estable. La agenda del país norteameri-
cano no está contra Rusia, le aseguró a 
su par ruso.

EEUU resolverá en un plazo de entre 
seis meses y dos años si tendrá un diá-
logo estratégico con Rusia, señaló el 
presidente estadounidense. “No está en 
los intereses de Rusia ni de EEUU una 
nueva guerra fría”, aseveró.

Es la primera cumbre que realizan ambos mandatarios

T/ Telesur
Lima

El Consejo de Estado de Perú  instó a la ciudadanía 
mantener “la tranquilidad” y respetar “los resulta-

dos” de la segunda vuelta electoral del pasado domingo 
6 de junio, al tiempo que el Jurado Nacional de Eleccio-
nes (JNE) indicó que proclamará presidente al Pedro 
Castillo hasta resolver todas las apelaciones presenta-
das tras los comicios.

El documento indica que es “ajeno a una democracia 
promover rupturas constitucionales para acceder al 

poder” y se explica que “los discursos que incentivan el 
odio entre peruanos, no contribuyen a la paz social ni a 
consolidar los valores democráticos”.

El comunicado del Consejo de Estado está firmado en 
nombre del presidente de la República; la presidenta del 
Poder Legislativo; la presidenta del Poder Judicial; la 
fiscal de la Nación; la presidenta de la Junta Nacional 
de Justicia; el defensor del Pueblo; el contralor general 
de la República; la presidenta del Tribunal Constitucio-
nal; y la presidenta del Consejo de Ministros.

La entidad que reúne a los líderes de los poderes 
estatales expresa son las autoridades electorales 

quienes deberán “emitir los resultados finales y 
proclamar a la persona que ejercerá la presidencia 
del país en los próximos cinco años”, por lo cual 
llaman a “las agrupaciones políticas, conforme se 
comprometieron a respetar los resultados finales de 
la elección”.

También asumen una posición de respeto a los 
organismos electorales y rechazan “cualquier tipo 
de presión y campañas de desprestigio hacia las 
autoridades electorales” porque, expresan “resulta 
ajeno a una democracia promover rupturas consti-
tucionales para acceder al poder”.

El JNE dijo que proclamará a Castillo cuando se resuelvan las apelaciones

Consejo de Estado de Perú pide respetar resultados electorales
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I

C
uando en diciembre de 2006 el Co-
mandante Hugo Chávez propuso 
la creación del Partido Socialista 

Unido de Venezuela (PSUV), como conse-
cuencia del proceso de maduración de las 
fuerzas revolucionarias y tras la victoria 
obtenida en las elecciones presidenciales 
de ese año, que hicieron posible el inicio 
a un nuevo ciclo histórico del proceso de 
amplias transformaciones que tiene lu-
gar en el país desde el año 1999; destacó 
como propósito fundamental que debía 
animar los esfuerzos de esta organización 
política, la construcción del Socialismo 
Bolivariano, así como su carácter antiim-
perialista y anticapitalista; y el rol que le 
correspondería desempeñar en la conso-
lidación de la democracia participativa y 
protagónica, a partir del reconocimiento 
y fortalecimiento del Poder Popular.

El Comandante Eterno insistió, ade-
más, desde los inicios del proceso de 
formación del partido en que éste debía, 
apelando a las enseñanzas del líder revo-
lucionario Alfredo Maneiro, tener como 
rasgos distintivos la eficacia política y la 
calidad revolucionaria; un planteamien-
to que hoy sigue teniendo una vigencia 
tremenda, de cara a los retos que nuestra 
construcción socialista enfrenta en una 
coyuntura tan compleja como la actual, 
caracterizada como hemos dicho antes 
en esta columna, por el recrudecimiento 
de la criminal arremetida imperial y la 
batalla que libramos como humanidad 
contra la terrible pandemia del Covid-19.

Se trata, como bien lo alertara el propio 
líder histórico de la Revolución Boliva-
riana, no sólo de contar con la audacia 
requerida para lograr alcanzar el poder y 
dirigir el gobierno; sino además de ser ca-
paces de transformar las estructuras del 
Estado burgués que heredamos, logrando 
“cambiar todo lo que debe ser cambiado”, 
vale decir, de ejercer la política con una 
verdadera vocación transformadora y con 
apego a los principios éticos y morales que 
enarbola nuestro proceso revolucionario.

II
Ello supone, lo seguimos diciendo con 

el Comandante Chávez, que el Partido 
Socialista Unido de Venezuela (PSUV) se 
erija cada vez más en una gran vanguar-
dia ética, moral, política y social, capaz de 
desempeñar un rol determinante “…en la 
creación, la articulación, la consolidación 
de una poderosa fuerza… principista, so-
cialista, humanista… espiritual… para 
continuar consolidando… el nuevo bloque 
histórico…, patriótico, nacionalista, an-
tiimperialista. Por ello, es necesario que el 
partido siga convirtiéndose en una escue-
la… y ejemplo no sólo en lo teórico, en la 
palabra, sino en la acción; escuela de vida, 
de servicio, de lucha”.

De manera que, nos corresponde a las 
bolivarianas y los bolivarianos, a la par 
de continuar emprendiendo una férrea 
defensa de la dignidad e independencia 
nacional, como el bien más preciado que 
hemos reconquistado después de 200 años; 

continuar cerrando el paso al reformismo, 
al sectarismo, al grupismo, al clientelismo, 
a la pretensión de quienes pudieran tratar 
de imponer sus intereses personalistas y 
desviar la marcha del partido de Chávez y, 
más allá, del proyecto revolucionario que 
nos legara.

Mientras el Pueblo está llamado a de-
nunciar y combatir, junto al Partido y al 
Gobierno Bolivariano, cualquier intento 
de este tipo; y al mismo tiempo, avanzar 
con su participación protagónica en la 
construcción del socialismo concreto del 
que nos hablaba el líder histórico de la 
Revolución Bolivariana; el Partido So-
cialista Unido de Venezuela (PSUV) debe 
seguirse convirtiendo cada día más, junto 
al Pueblo y las demás organizaciones que 
integran el Polo Patriótico Simón Bolívar, 
en motor para hacer realidad el cometido 
antes referido.

Esta es una tarea de grandes proporcio-
nes, que las y los militantes del partido de-
bemos asumir con valentía, sin dejarnos 
intimidar ni chantajear; apelando a la con-
ciencia y, por supuesto, con plena lealtad a 
la revolución y al legado del Comandante 
Chávez, como debemos hacerlo las y los 
chavistas; y, por tanto, las bolivarianas y 
los bolivarianos, las revolucionarias y los 

revolucionarios, y las y los antiimperialis-
tas, con la eficacia política y la capacidad 
transformadora a la que hacía mención el 
compañero Alfredo Maneiro.

III
Hoy más que nunca, a 22 años del arri-

bo al poder de la Revolución Bolivariana, 
y en medio de una coyuntura como la ac-
tual, que sin duda ha puesto a prueba la 
fortaleza del heroico Pueblo venezolano 
y su vanguardia: el Partido Socialista 
Unido de Venezuela (PSUV) y demás or-
ganizaciones que integran el Gran Polo 
Patriótico Simón Bolívar; las bolivarianas 
y los bolivarianos debemos mantenernos 
unidas y unidos en defensa del legado del 
Comandante Chávez, consecuentes con su 
ideario, propiciando genuinos procesos de 
democratización y consulta de las bases, y 
de profundización de la organización del 
Poder Popular.

Ello, constituye un acto de fortaleza éti-
ca y moral; y al mismo tiempo, una lección 
que como diría nuestro Comandante Eter-
no estamos dando “…a esas agrupaciones 
que se van elitizando, …se van convirtien-
do pues en una cúpula, en una franqui-
cia…y empiezan a negociar con la burgue-
sía…Aquí no hay franquicias ni hay nadie 
dueño de nada, en lo personal, no. Es el 

Pueblo el dueño y el Partido Socialista 
tiene que ser una gran vanguardia junto 
al Pueblo, un gran motor, un gran motor 
ideológico”.

De allí que, cuando nos acercamos al 
Bicentenario de la hazaña, de la epopeya 
bolivariana de Carabobo, rumbo al 2030; 
las venezolanas y los venezolanos esta-
mos llamadas y llamados a continuar y 
profundizar el camino de la Revolución 
Socialista, reafirmando nuestra dispo-
sición a preservar este legado, convenci-
das y convencidos como expresara otro 
grande de la América Latinocaribeña, de 
quien hace apenas unos días acabamos 
de conmemorar 93 años de su nacimien-
to -me refiero al Comandante Ernesto 
Che Guevara-, que “en una revolución se 
triunfa o se muere si es verdadera”.

Lo que está en juego es nada más y nada 
menos que el proyecto del Padre Liber-
tador Simón Bolívar y del Comandante 
Hugo Chávez; es la Patria que como el ave 
fénix renació de entre sus cenizas, luego 
de muchos años de ignominia de los go-
biernos de la IV República, sumisos ple-
namente a los designios del imperialismo 
norteamericano.

Seguro estoy de que el heroico Pueblo 
de Bolívar y de Chávez, cuyo verbo y 
praxis revolucionaria nos siguen guian-
do hoy, continuará manteniéndose firme 
en defensa de su revolución, garantía de 
soberanía y auténtica libertad; llevando 
junto al compañero Presidente Nico-
lás Maduro el morral de los sueños del 
Comandante Eterno, Pueblo-partido-
gobierno engranando esa maquinaria 
perfecta que nos seguirá permitiendo 
sortear las dificultades que una coyun-
tura como la actual trae consigo; acele-
rando la marcha para llegar, más tem-
prano que tarde, al punto de no retorno 
de nuestro Socialismo Bolivariano.

¡Juntas y juntos somos Chávez, y segui-
remos siendo indestructibles!

La Habana 
Cuba

Adán Chávez Frías
@Adan_CoromotoEl partido de Chávez
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¿Cómo deben 
ser las ZEE? 

El Proyecto de Ley de Zonas Económi-
cas Especiales (LZEE) fue tratado en 

la reunión del Consejo Comunal de uno de 
los urbanismos capitalinos. Su vocera, la 
señora Auristela, dijo:

–Se trata de crearlas en determinadas 
regiones, para que diferentes compañías 
extranjeras y nacionales se asienten allí; se 
pretende incentivar el ingreso de capitales 
del exterior; la creación de fuentes de trabajo 
y contribuir al desarrollo nacional.

El debate se hizo candente. Demeritadas 
como extensiones del capitalismo en detrimen-
to de las leyes y soberanía del país, fueron de-
fendidas como solución para el crecimiento de 
la economía y ante las agresiones imperiales.

Sometidas a votación diferentes propues-
tas, se aprobó dirigir a la nueva Asamblea 
Nacional las siguientes consideraciones:
1) Las empresas deben establecerse por largo 
tiempo; 2) Han de transferir tecnología y facili-
tar la preparación de los venezolanos; 3) Todas 
las reivindicaciones contempladas en la Ley del 
Trabajo deben aplicarse; 4) La administración 
de las ZEE solo es competencia del Estado y 
las controversias sometidas únicamente a los 
tribunales y legislación nacional; 5) En las 
ZEE no habrá doble tributación y las empresas 
pagarán impuestos al país; 6) La Nación solo 
financiará a las propias o comunitarias y, 
7)  Las empresas deben garantizar el ingreso de 
divisas y abastecer prioritariamente al país.

obarrientosve@gmail.com
Caracas

Omar Barrientos V.

Mapas 
Farruco Sesto

Amo la geografía. Seguramente por mo-
tivos familiares y de conexión personal, 

pero también por razones de pensamien-
to. Me identifiqué con el comandante Hugo 
Chávez cuando nos alentó a que “… así como 
la geografía el imperio la usa para dominar 
el mundo, nosotros usemos la geografía para 
ayudar a la liberación del mundo, de nuestro 
país…”. Decía él que la geografía “… tiene un 
gran peso para entender nuestra realidad y 
para transformarla...” (H.CH. /21.1.07). Mu-
chos años antes, ya le había oído ese concepto 
a Alfredo Maneiro, que logró convencer a va-
rios de nuestros compañeros de militancia a 
que estudiasen geografía. 

¡Ah, pero es un hecho: quien ama la geo-
grafía, ama los mapas! Ellos son la represen-
tación gráfica del territorio, en todos sus as-
pectos y contenidos. No solo hablo de aquellos 
que conocemos como mapas físicos o político-
administrativos, sino también los de cual-
quier otro contenido posible que nos parezca 
interesante para transformar esta realidad 
nuestra. 

Reflexiono sobre esto cuando leo las de-
claraciones del ministro Mervin Maldonado 
informando que ya se ha logrado levantar la 
cartografía social en 34.704 comunidades del 
país. No sé exactamente qué mapas de necesi-
dades, recursos y potencialidades está levan-
tando el pueblo cuando elabora su cartografía 
en colectivo, pero confieso que es una noticia 
que me cae de maravilla.  ¡El pueblo elaboran-
do su cartografía! Me entusiasma eso. 

Cuando pienso en el Poder Popular, y en 
el conocimiento del territorio que debe te-
ner el pueblo para ejercer su autogobierno 
en la escala que le corresponda, mi imagi-
nación vuela y comienzo a vislumbrar cen-
tenares de mapas posibles y en algunos ca-
sos, indispensables.

Mapas de quiénes somos y de cómo somos. 
Mapas de la distribución urbana por clases 
sociales. Mapas de la producción. Mapas de la 
historia local y la memoria compartida. Ma-
pas culturales. Mapas del patrimonio mate-
rial y del intangible. Mapa del estado urbanís-
tico. Mapa de las condiciones para seguridad 
y defensa. Mapa de ubicación de organizacio-
nes. Mapa de riesgos. Mapa de instituciones. 
Mapa de vegetación. Mapa de suelo urbano 
cultivable. Mapa de lugares de reunión. Mapa 
de lo común…. Todo ello para ser visualizado 
en el territorio en que hacemos vida. Mapas 
a disposición de todo el pueblo y no solo de 
los especialistas. Mapas para la democracia 
representativa y protagónica. Mapas para el 
ejercicio pleno del Poder Popular.

Y entonces, ya lo digo, mi imaginación se 
dispara y no tiene límites. Mapa de equivoca-
ciones. Mapa de la violencia cotidiana. Mapa 
de posiciones políticas. Mapa de propuestas 
revolucionarias… Y hasta uno que le gusta-
ría a María Cristina:  el Mapa de los sueños. 

farrucosesto@gmail.com 
Vigo / Galicia / España

Una serie de acontecimientos re-
cientes pueden ser indicadores 

de una aceleración de la desdolari-
zación mundial, producto de varios 
factores como la intensificación de 
las sanciones coercitivas unilatera-
les de Estados Unidos hacia muchos 
países, el incremento de las hosti-
lidades económicas y financieras 
entre EEUU y China y la excesiva 
emisión de dólares, lo que ha hecho 
que muchos países comiencen a 
desconfiar de la estabilidad del dó-
lar a largo plazo.

Ya a principios de año la Unión Eu-
ropea, cuyos países integrantes son 
aliados de EEUU, presentaron un plan 
económico para reforzar el euro como 
moneda de reserva mundial frente al 
dólar. El plan, que incluye la emisión 
de eurobonos especiales y la creación 
del euro digital, también está orienta-
do a que los países miembros del blo-
que europeo fomenten aún más el uso 
del euro para fortalecer sus economías 
y sus sistemas financieros.

Esto sucede en el contexto de los 
anuncios, hechos reiteradamente 
durante los últimos años, de Rusia 
y China para evitar el uso del dólar 

en el comercio directo entre estos dos 
países.

En días pasados, Rusia anunció que 
suprimirá el dólar de la composición 
monetaria de las reservas de su Fondo 
de Bienestar Nacional, en el lapso de 
un mes. La proporción actual del dólar 
en este fondo es del 35% y será suplida 
con un incremento del euro y el yuan 
hasta el 40% y el 30%, respectivamen-
te, así como con la inclusión del oro 
por primera vez, que representará el 
20% en ese fondo de inversión.

Otro campanazo, de magnitudes 
modestas pero simbólica y mediá-
ticamente notorio, fue el anuncio 
de El Salvador, país que desde hace 
años usa el dólar como moneda de 
curso legal, de utilizar el bitcoin 
como moneda alternativa de curso 
legal. Según una ley aprobada en el 
Congreso salvadoreño, las empresas 
deberán aceptar bitcoines en pago 
por bienes y servicios. Las contri-
buciones fiscales también se podrán 
pagar en la criptomoneda. Es una 
medida preventiva, ante el temor de 
que EEUU se antoje de sancionar a 
El Salvador, que depende del dólar 
como del oxígeno.

La secuencia de anuncios recientes 
se completa con el de Cuba, que sus-
penderá los depósitos en efectivo en 
dólares, una medida que aplica tanto a 
cubanos como a extranjeros. El Banco 
Central de Cuba anunció que la deci-
sión entrará en vigor el próximo 21 de 
junio y se produce “… ante los obstá-
culos del bloqueo económico de los Es-
tados Unidos para que el sistema ban-
cario nacional pueda depositar en el 
exterior el efectivo en dólares estado-
unidenses que se recauda en el país”.

EEUU, cuyo principal producto 
de exportación es su moneda, que la 
imprime a su antojo y con ella puede 
comprar bienes y servicios en el resto 
del mundo, está entrando en fase de 
extrema preocupación, para no decir 
desesperación, en el tema monetario y 
comercial global.

Este asunto debería ser también de 
preocupación para nosotros, que he-
mos dejado e incluso fomentado el uso 
del dólar en el país. Muchos tememos 
que esta estrategia se convierta en un 
revés económico. Usemos nuestras 
propias monedas y ¡venceremos! 

emiliofhg@gmail.com 

Caracas

Desdolarización                   Emilio Hernández

Ayalada deJosé Arnaldo Ayala
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T/ Prensa Latina
Madrid

La Asociación de Diseñado-
res de Madrid mantiene 

abierta su convocatoria al no-
veno encuentro dedicado a la 
enseñanza de la especialidad 
que permitirá socializar bue-
nas prácticas en el contexto 
de la Covid-19.

El encuentro invita a investi-
gadores y estudiantes de diseño 
en Iberoamérica, que debatirán 
soluciones para los problemas 
sociales en Iberoamérica y rin-
de homenaje a los 100 años de 
la conocida Bauhaus, escuela 
de arte y diseño más influyente 
del siglo XX.

Más de 20 países de la región 
podrán participar en la ini-
ciativa que mantiene vigente 
su plazo de inscripción hasta 

el 30 de junio e involucra di-
ferentes foros, conferencias, 
talleres, sesiones de networ-
king y visitas a escuelas. 

La cita, prevista en el con-
texto de la Bienal Iberoame-
ricana de Diseño, mostrará 
cómo articular una mejor so-
ciedad ante los desafíos rela-
cionados con las innovaciones 
y metodologías aplicadas a la 
educación y la investigación 
docente en el área del diseño.

Entre los principales ejes te-
máticos figuran el desarrollo 
económico y la ética económi-
ca, la identificación del dise-
ño como herramienta para la 
transición sostenible, la inclu-
sión social ante las migracio-
nes y el desarraigo cultural, el 
impacto del cambio climático 
y el desarrollo de las culturas 
educativas en el diseño.
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Hasta el 30 de junio estará abierta la posibilidad de inscripción

Convocan al noveno encuentro sobre 
enseñanza del diseño en Iberoamérica

                 El ministro para la Cultura respalda la propuesta e inclusión

La manifestación de raíz 

tradicional, practicada  

desde hace más de 180  

años, es liderada por las 

damas y tiene al violín  

como instrumento solista

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

U
n joropo liderado por 
mujeres, que se baila 
en sentido contrario a 

las manecillas del reloj, y que 
se practica desde hace 180 años 
en los alrededores del Campo 
de Carabobo, será el primero 
a considerar en la elaboración 
de un nuevo expediente con 
rumbo a la Organización de las 
Naciones Unidas para la Edu-
cación, la Ciencia y la Cultura 
(Unesco).

En la oportunidad del reco-
rrido a Carabobo para el debate 
del proyecto de Ley de Salva-
guardia del Patrimonio Cultu-
ral Inmaterial, distintas auto-
ridades del Poder Ejecutivo y 
legislativo, hicieron presencia 
en la Parroquia Independencia 
del Municipio Libertador, don-
de se practica este baile, conoci-

do también como fandanguillo, 
joropo con violín, joropo jorco-
neao, o joropo carabobeño, y cu-
yas características son simila-
res al joropo campesino que se 
practica en los estados Cojedes 
y Yaracuy, teniendo al violín 
como instrumento solista en el 
acompañamiento musical.

El origen de este acto surgió 
de una correspondencia que 
los habitantes de la Pica y de El 
Rincón le hicieron llegar al pre-
sidente de la Fundación Centro 
de la Diversidad Cultural. pro-
fesor Benito Irady, explicando 
las particularidades centena-

rias de esta práctica cultural, y 
en solicitud de su consideración 
para un posible expediente so-
bre las variedades del joropo 
venezolano que se desea pre-
sentar ante la Unesco.

Explican los habitantes de la 
Pica que este joropo nació en 
las sabanas del Pescao, Agua 
Linda y Cachinche, lugares que 
formaban parte de una ruta de 
cabresteros procedentes del 
llano con arreos de ganado, y 
que en el baile a las mujeres 
se les permite zapatear con el 
mismo ímpetu que lo hacen los 
caballeros, como parte de esa 

fuerza demostrada por las mu-
jeres en el Campo de la Batalla 
de Carabobo.

Esta manifestación se practi-
ca en cualquier fecha del año o 
celebración, bien sea: bautizo, 
cumpleaños matrimonio, rabo 
de cayapa, Cruz de Mayo, y tie-
ne una particular incidencia en 
la religión de la cual son devo-
tos los habitantes de La Pica, 
con pago de promesas a los San-
tos Aparecidos, que conservan 
en distintos altares.

Es el consentimiento previo, 
libre, continuo e informado 
lo que trasciende en este acto, 

explicó el profesor Irady, y con 
tal fin surge la Carta Cultural 
del Campo Carabobo, suscri-
ta por los practicantes de esta 
manifestación con el Centro 
de la Diversidad Cultural y 
con representantes de la Red 
de Patrimonio Inmaterial y Di-
versidad Cultural de Carabobo, 
representada por María Elena 
Franco y Richard Mendoza, 
quien promoverán gestiones de 
apoyo a través de la Alcaldía 
del Municipio Libertador y de 
la Gobernación de Carabobo 
para cumplir tal objetivo, e im-
pulsar futuros convenios inter-
gubernamentales que permitan 
afianzar planes de Salvaguar-
dia de la manifestación.

También suscribió el docu-
mento el ministro Ernesto Vi-
llegas, quien asistió al lugar 
acompañado por el viceminis-
tro de Diversidad Cultural e 
Identidad Ignacio Barreto, y 
de la Presidenta de la Subcomi-
sión de Cultura de la Asamblea 
Nacional, Carmen Márquez, así 
como de la secretaria de Cultu-
ra de la gobernación, Nataly 
Bustamante. En su interven-
ción en el acto, Villegas expresó 
la importancia de la organiza-
ción del pueblo carabobeño, que 
en este caso es ejemplo de per-
sistencia por el trabajo realiza-
do a través de la comuna Brisas 
del Campo de la Pica. Aseguró 
que el Ministerio del Poder Po-
pular para la Cultura ofrecerá 
el respaldo necesario hasta ver 
culminada la realización de 
este expediente que abarcará 
distintas regiones del país.

T/ Redacción CO
Caracas

La Escuela Superior de 
Artes Escénicas Juana 

Sujo abrió las inscripciones 
para el Curso de Actuación 
para Niños, Niñas y Adoles-
centes, que se realizará des-
de el 6 de julio hasta el 16 de 
septiembre.

En esta propuesta pedagógi-
ca pueden participar niñas y 
niños desde los 8 años de edad 
hasta adolescentes de 16. Las 
sesiones serán dos veces a la 
semana, martes y jueves, de  
9:00 am. a 1:00 pm.

El programa que tendrá 
como facilitador al docente 
Roberto Carlos Linares busca 
que los participantes exploren 
sus capacidades creativas, 
aprendan sobre expresión cor-

poral, voz y dicción y técnicas 
de interpretación.

Luego de un entrenamien-
to físico y cognitivo, las ni-
ñas, niños y adolescentes del 
taller serán guiados en la 
comprensión del concepto de 
espacio escénico, la interpre-
tación plástica del personaje, 
el manejo de la voz escénica, 
el cuerpo y la protección de 
la voz y dicción plenamente. 
Se espera que al final del ta-
ller los participantes puedan 
demostrar al público las ca-
pacidad adquiridas, por me-
dio de una muestra teatral 
que marcará la culminación 
del curso.

Los cursantes recibirán 
los diplomas que certifica-
rán que han cumplido con 
las horas académicas plani-
ficadas y se valorará su apti-

tud, disposición, disciplina y 
ética profesional.

Para concretar la inscrip-
ción es necesario una foto 
formato carnet del parti-
cipante, copia de la cédula 
de identidad ampliada y un 
permiso escrito por el repre-
sentante con una copia de la 
cédula de identidad de este. 
Los cupos son limitados

Para mayor información 
pueden llamar a los teléfonos 
(0212) 484-57-64 o 0412 951-95-
50 o conectarse con las cuen-
tas en redes sociales FB jua-
nasujo IG @juanasujo. 

Aunque siempre la mejor 
opción es acercarse directa-
mente a la sede de la escuela 
ubicada al final de la calle 
200, edificio Pérez Acosta, 
Planta Baja, sector Quinta 
Crespo, en Caracas.

La Escuela Juana Sujo es 
la institución más antigua 
del país en materia de for-
mación escénica, con una 
trayectoria que comenzó  
en 1949.

Las inscripciones ya están abiertas y el cupo es limitado

Escuela Juana Sujo ofrecerá curso 
de actuación para niños y adolescentes
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También igualó al dominicano 

Sammy Sosa con 1.475 

anotadas

T/ Redacción CO
F/ Archivo CO
Caracas

M
iguel Cabrera conti-
núa con su buen mo-
mento en el plato. Re-

cientemente ligó de 4-2, incluido 
su cuarto doble de la temporada 
y el 585 de su brillante carrera, 
lo que le empató en el puesto 
20 de la historia con el cubano  
Rafael Palmeiro.

Cabrera conectó el extrabase 
y luego anotó, contra el zurdo 
Mike Minor, en el sexto inning 
del eventual triunfo de Tigres 
de Detroit 4-3 contra Reales 
de Kansas City, en el Kauff-
man Stadium, según trabajo 
de Alexander Mendoza para 
prensa LVBP.

El recio toletero derecho ha-
bía sacudido un hit impulsor 
en la primera entrada que le dio 
una ventaja de 1-0 a los benga-
líes, que nunca más perdieron 
durante el resto del encuentro

Cabrera, que hace un par de 
días había fallado en cuatro 
turnos para detener una segui-
dilla de siete encuentros con al 
menos un hit, liga de 9-5, con 
tres carreras y tres producidas, 
en sus más recientes dos com-
promisos, lo que tiene con pro-
medio de .306 (49-15) en lo que 
va de junio.

Con su par de incogibles, Ca-
brera superó las 5.000 almoha-
dillas alcanzadas. Ahora, con 
5.001 es apenas el pelotero 22 en 
los registros de todos los tiem-
pos con al menos esa cantidad 
llegando a salvo a base.

El biangular del maracayero 
también le igualó en el puesto 
siete en la historia de Detroit, 
con Sam Crawford, miembro 
del Salón de la Fama, quien se 
retiró en 1917, con 402 batazos 
de dos bases.

Además, con la carrera que 
anotó igualó el total del domini-
cano Sammy Sosa, que con 1.475, 
ocupaba en solitario el lugar 78 
en los anales de la Gran Carpa. 
De esta manera, “Miggy”, sigue 
su camino casi seguro hacia el 
“Salón de la Fama”.

BOTADO EL BUFALO
También los bengalíes anun-

ciaron que designaron para 
asignación al receptor Wil-
son Ramos y al derecho Beau 
Burrows, con la intención de 

abrir dos cupos en el roster de 
40 a los lanzadores dominica-
nos Wily Peralta y Miguel Del 
Pozo, que fueron promovidos 
a las Grandes Ligas desde el 
Toledo, filial Triple A de la or-
ganización.

Ramos, también apodado “El 
Búfalo”, se encontraba en lis-
ta de incapacitados desde el 23 
de mayo debido a una molestia 
lumbar, que antes lo había sa-
cado de acción entre el 7 y 16 de 
mayo.

El experimentado cátcher, de 
33 años, firmó un contrato de 
un año y dos millones dólares 
en enero, y recibió la oportuni-
dad de jugar a diario desde el 
Día Inaugural. Ramos respon-
dió con un inspirado inicio de 
campaña, que le llevó a exhibir 
una sólida línea ofensiva de 
.281/.343/.875, con seis jonro-
nes –cifra tope en las Grandes 
Ligas en ese instante- y un no-
table OPS de 1.218, en sus pri-
meros nueve desafíos hasta el 
13 de abril.

Pero a partir de allí, apenas 
ligó para .170/.198/.216, con ape-
nas cuatro extrabases, todos do-
bles, en 26 encuentros. Durante 
su ausencia por lesión, Eric Ha-
ase y Jake Rogers se han repar-
tido la receptoría y Haase suma 
ocho cuadrangulares, en 100 
apariciones legales, previo a la 
jornada del martes.

Una vez que Ramos pase por 
waivers (en un par de días), 
si no es reclamado por algún 
equipo, Detroit puede tratar de 
cambiarlo o dejarlo ir.

VENEZOLANOS EN LAS MAYORES 
El otro cabrera, Asdrúbal, 

se apuntó un hito en su carre-
ra, tras despachar el doble 390 
de su carrera, lo que le ayudó 
a quedarse con el octavo lugar 
en la historia, entre los vene-
zolanos que han actuado en las 
Grandes Ligas.

Cabrera rompió el empate 
que mantenía nada menos que 
con David Concepción, quien se 
retiró después de la temporada 
de 1988, tras 19 campañas en las 
Mayores, con 389 biangulares. 
Por cierto Concepción cumpli-
rá años este jueves 17 de junio.

El bateador ambidiestro, que 
sin hacer mucho ruido está 
fraguando una destacada tra-
yectoria en la Gran Carpa, está 
apenas a cinco batazos de dos 
bases de superar a Luis Apari-
cio, el único criollo en el Salón 
de la Fama, y a 10 de convertir-
se en el sexto pelotero nacido 
en Venezuela con al menos 400 
dobles. Un club al que perte-
necen Miguel Cabrera (585), 
Bob Abreu (574), Omar Vizquel  
(456), Andrés Galarraga (444), 
Magglio Ordóñez (426) y Víctor 
Martínez (423).

Cabrera apenas apareció 
como titular en la alineación 
de los D-Backs de Arizona por 
cuarta vez en el mes, después 
de ser activado de la lista de 
incapacitados el 4 de junio, tras 
perderse poco más de dos sema-
nas debido a un tirón en la cor-
va derecha. El versátil infielder 
ha estado perdiendo tiempo de 
juego desde que Josh Rojas co-

menzó a jugar con regularidad 
en la segunda base. El manager 
Torey Lovullo lo ha estado uti-
lizando como emergente.

El martes se fue de 3-1, con 
dos boletos y un par de empuja-
das en la derrota de su club 9-8 
contra Gigantes de San Fran-
cisco, en el Oracle Park. Una 
actuación que le dejó con una 
todavía sólida línea ofensiva de 
.263/.371/.429 y .800 de OPS, en 
159 apariciones legales reparti-
das en 44 desafíos. 

TORRENS SUBIDO
Luis Torrens regresó a las 

mayores luego de casi un mes 
en las granjas de los Marineros 
de Seattle. El receptor ocupó el 
puesto en el roster activo del re-
levista derecho dominicano Yo-
han Ramírez, que fue enviado a 
ligas menores.

Torrens, de 25 años, había 
sido bajado al Tacoma el 20 de 
mayo. En 19 encuentros en la 
Triple A Oeste, sus seis jonro-
nes igualaron el cuarto lugar 
en el circuito, mientras que sus 
19 remolcadas representaron la 
segunda mejor cantidad, en ese 
lapso. En sus primeros 29 jue-
gos con los Marineros, Torrens 
exhibió promedio de .178 (90-16), 
con cinco dobles, dos jonrones y 
seis remolcadas. Seattle irá con 
tres receptores, incluidos Tom 
Murphy y el también venezola-
no José Godoy.

ABAJO ANDRÉS
Andrés Machado fue devuel-

to al Rochester (Triple A), luego 

que Nacionales de Washington 
le dieran el estatus del pelote-
ro 27 en el roster activo para 
el segundo juego de una doble 
tanda contra Gigantes de San 
Francisco.

Machado, incluso, fue levan-
tado a calentar, pero el mana-
ger Dave Martínez no lo usó en 
la derrota su club 2-1 en el Na-
tionals Park.

El derecho, de 28 años fue in-
sertado en el roster de 40, en el 
lugar del lanzador Will Harris, 
que fue movido a la lista de le-
sionados de 60 días.

Machado, que firmó un trato 
de ligas  menores con los capi-
talinos el pasado 26 de febrero, 
exhibía 0.96 de efectividad (1 
CL en 9.1 INN), con 12 ponches, 
dos boletos y nueve hits per-
mitidos, en siete salidas con el 
Rochester.

El carabobeño también par-
ticipó con la selección de Ve-
nezuela en el Clasificatorio de 
América para los Juegos Olím-
picos de Tokio, hace poco más 
de una semana (13.50 PCL en 
2.2 INN).

El 2 de septiembre de 2017 
fue su debut en las Grandes 
Ligas  con los Reales de Kan-
sas City, 

ROJAS CERCA
Miguel Rojas está cerca de re-

gresar al roster activo de Mar-
lins de Miami. Ya comenzó la 
fase final de su rehabilitación 
con el Jacksonville AAA. Se 
espera que el campocorto parti-
cipe al menos en tres careos de 
ligas menores.

Rojas tomó práctica de bateo 
regular el jueves en el loanDe-
pot Park y no confrontó incon-
venientes en la mano izquierda. 
El venezolano se dislocó el dedo 
índice, mientras regresaba a 
la inicial, intentando evadir 
un tiro a la base, del lanzador 
rival, durante el octavo inning 
del encuentro del 27 de mayo en 
Milwaukee.

Un día después del inciden-
te, Rojas fue inscrito en lista 
de incapacitados, después 
que un examen de rayos X re-
velara una pequeña fractura 
en el dedo: “Estoy avanzando 
y moviéndome bien. Siento 
que, si sigo tolerando el do-
lor, podré jugar en algún mo-
mento, a partir de la próxima 
semana”.

Antes de lastimarse, Rojas 
exhibía una línea ofensiva de 
.275/.354/.433, con 14 dobles, dos 
triples, tres jonrones y 16 re-
molcadas, en 47 encuentros.

El maracayero superó la barrera de las 5.000 almohadillas alcanzadas 
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L
a judoca Elvismar Rodrí-
guez se ubicó entre las 
mejores dieciocho del ran-

king mundial de la especialidad 
para así conseguir su boleto a 
los Juegos Olímpicos de Tokio, 
reseñaron medios deportivos.

Rodríguez, quien se desempe-
ña en la categoría de los 70 kg., 
se convierte en la tercera atleta 
de judo que estará presente en 
la cita olímpica. Le antecedie-
ron Karen Léon (-78kg.) y Anri-
quelis Barrios (-63kg).

De esta forma, Venezuela 
suma 38 atletas clasificados a 
los Juegos Olímpicos de Tokio 
con el pase obtenido por la na-
tiva de Puerto Ordaz, estado 
Bolívar.

La lista completa de nuestro 
“dream team” para tierras ni-
ponas es: 

Atletismo: Yulimar Rojas, salto 
triple; Robeilys Peinado, pérti-
ga; y Rosa Rodríguez, martillo. 
Boxeo: Yoel Finol (52kg); Ga-
briel Maestre (69kg);  Nalek 
Korbaj (81kg);  Irismar Cardozo 
(51kgs) en femenino. 
Ciclismo: Orluis Aular 
(ruta masculina); y 
Daniel Dhers (BMX Freestyle). 
Saltos Ornamentales: Óscar 
Ariza (trampolín 10 metros). 
Esgrima: Rubén Limardo 
(espada) 
y José Félix Quintero (sable). 
Judo: Karen Léon, -78kg; 
Anriquelis Barrios, -63kg; 
Elvismar Rodríguez -70 kg. 
Karate: Antonio Díaz (kata 
masculino); Andrés Madera 
(-67kg. kumite); 
Claudymar Garcés 
(-61kg. kumite femenino). 

Pesas: Yusleidy Figueroa (59kg) 
y Naryuri Pérez (87 kilos) 
en damas; Keydomar Vallenilla 
(96kg) y Julio Mayora (73kg). 
Remo: César Amaris 
y José Guipe (doble par ligero). 
Vela: Andrés Lage 
(Clase FINN). 
Voleibol cancha: (12 cupos 
del equipo masculino).
Tiro: Julio Iemma 
(rifle 50 metros).

Todavía otros atletas en di-
versas disciplinas están en 
pugna para llegar a Tokio, 
incluyendo la Vinotinto del 
beisbol, que del 22 al 26 dispu-
tará un repechaje en Puebla, 
México, por el último cupo 
disponible. 

T/ Eduardo Chapellín F/ Cortesía COV-IND

se montó en avión para Tokio
Elvismar Rodríguez


